
Опущенный ствол немецкого 
танка Leopard 2A5, который 
наши бойцы захватили на ав-
деевском направлении в апре-
ле этого года, словно делает 
поклон русской земле, выра-
жая уважение нашей стране 
и ее вооруженным силам. 
— Грозная машина, которую 
поставляют вэсэушникам, 
представляет собой модифи-
кацию танков бундесвера Гер-
мании, — рассказывает «ВМ» 
экскурсовод-участник СВО 
Руслан Путкарадзе. — У него 
конусовидная башня с харак-
терным «клювом», может 
стрелять 120-миллиметровы-
ми снарядами, в том числе 
с урановыми сердечниками. 
Обновлены прицельные при-
боры, переработана и усилена 
маска орудия.
Недостаток немецкого «Лео-
парда» в том, что в отличие от 
наших танков его нельзя отре-
монтировать в полевых усло-
виях, непосредственно на ли-
нии боевого соприкоснове-
ния (ЛБС).
— В случае повреждения эти 
немецкие танки ВСУ отвозят 
в тыл, то есть в Польшу или 
страны Прибалтики, что сде-
лать непросто, — говорит он.
Это связано с тем, что танк 
имеет слишком большую мас-

су из-за увеличенной брони, 
отмечает Путкарадзе. Конеч-
но, такая модификация наде-
ляет его статусом одного из са-
мых защищенных танков ино-
странного производства. Тог-
да почему он здесь, среди 
захваченной рос-
сийскими бойцами 
военной техники?
— В отличие от на-
шего танка у него 
нет заряжающего 
автомата, что дела-
ет его заметнее, — 
говорит участник 
спецоперации. 
Еще один замет-
ный экспонат на 
выставке — это 
а м е р и к а н с к и й 
танк Abrams («Аб-
рамс») — тот самый, про кото-
рый украинские военные го-
ворят: «Не тонет и не горит». 
Однако он, как и немецкий 
«Леопард», тоже здесь: у Музея 
Победы на Поклонной горе. 
Захваченную нашими войска-
ми на авдеевском направле-

нии бронированную боевую 
машину подорвали на проти-
вотанковой мине. 
Среди трофейной техники 
есть и бронемашины, произ-
веденные странами Северо-
атлантического альянса. На-

пример, британский защи-
щенный автомобиль Husky 
(«Хаски»). 
— Его наши бойцы захватили 
на северодонецком направле-
нии, — сообщает корреспон-
денту «ВМ» участник СВО с по-
зывным «Вода». — Его лобовое 

стекло поразили патронами 
калибра 12,7 миллиметра.
Рядом американская бронема-
шина International Maxx Pro. 
На ее лобовом стекле — не-
большая отметка 5,45 и след от 
патрона. 
В отдельном шатре выстав-
ки — образцы противотанко-
вого и стрелкового вооруже-
ния иностранных государств, 
беспилотные летательные ап-
параты, снаряжение, боевые 
документы и карты украин-
ских неонацистов.
— Самый заметный здесь экс-
понат — абонентский терми-
нал спутниковой связи Star-
link («Старлинк»), который 
наши военнослужащие захва-
тили на херсонском направле-
нии, — говорит участник СВО 
«Никола».
На выставке — более 30 об-
разцов трофейной техники. 
Экспозиция будет работать 
ежедневно с 10:00 до 19:00 по 
31 мая 2024 года.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Вчера у Музея 
Победы на По-
клонной горе от-
крылась выстав-
ка образцов тро-
фейной военной 
техники стран 
НАТО, захвачен-
ной российски-
ми бойцами 
в ходе спецопе-
рации (СВО).

Хорошая 
традиция труда 
и праздника

Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) поздравил 
жителей столицы с Первома-
ем. Также он рассказал о раз-
работках для коммунальных 
служб города и анонсировал 
Московскую неделю пред-
принимательства. 

Сергей Собянин отметил, что 
всенародное празднование 
Первомая — одна из лучших 
традиций. Благодаря труду, 
таланту и энергии миллионов 
горожан столица динамично 
развивается, становится ком-
фортнее и уютнее.
— От всей души желаю вам 
крепкого здоровья, благопо-
лучия, добра и новых успе-
хов, — обратился к горожа-
нам мэр. 
В соцсетях Сергей Собянин 
анонсировал Московскую не-
делю предпринимательства. 
Она стартует 16 мая и будет 
включать в себя Московский 
предпринимательский фо-
рум, Московскую неделю ин-
терьера и дизайна и День без 
турникетов.
— Главная тема форума в этом 
году — «Предприниматель-
ство — это выбор». Компании 
и стартапы получат возмож-
ность найти партнеров и ин-
вестиции. Также участники 
и гости обсудят задачи, кото-
рые сегодня стоят перед биз-
нес-сообществом, и обменя-
ются опытом, — сообщил мэр.
Также Сергей Собянин рас-
сказал, как ученые помогают 
коммунальщикам. К примеру, 
по вечерам на улицах можно 
увидеть машину ГУП «Мос-
свет» со сверхчувствительной 
камерой. Она определяет уро-
вень освещенности дорог. 
А передвижная лаборатория 
ПАО «Россети Московский ре-
гион» помогает найти по-
вреждения на кабельных ли-
ниях на глубине до 10 метров. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Гастрономический 
проект бьет рекорды
Вчера в Москве стартовал но-
вый сезон гастрономическо-
го проекта «Московский за-
втрак на верандах». Блюда 
из особого меню можно зака-
зать до конца мая.

В этом году к про-
екту присоедини-
лось более 750 за-
ведений. По сло-
вам заместителя 
мэра Москвы Ната-
льи Сергуниной 
(на фото), это ре-
корд за все сезоны.
— Попробовать московский 
завтрак на верандах пригла-
шают рестораны высокой кух-
ни, кофейни, сетевые и семей-
ные кафе, — рассказала она. — 
Программа объединяет все 
округа столицы и десятки га-
строномических концепций.
Посетителям предлагают на 
выбор утренние сеты из трех-

четырех блюд по цене от трех-
сот до четырех тысяч рублей. 
Для любителей традицион-
ных вкусов разработали ме-
ню с кашами, сырниками, 
сытными омлетами и аро-

матной выпечкой 
к чаю. Если хочет-
ся необычных со-
четаний, стоит 
п р и с м о т р е т ь с я 
к картофельному 
хашбрауну с лосо-
сем, шакшуке или 
вафлям с миксом 
из зелени, кревет-

ками и вялеными томатами.
Заведения, участвующие 
в проекте, отмечены на ин-
терактивной карте в цифро-
вом туристическом сервисе 
Russpass. Также кафе и ресто-
раны разместили на дверях 
специальную наклейку.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Более 250 тысяч цветочных кашпо украсят столицу в этом году. В подвесные горшки 
высадят почти 300 тысяч ампельных растений, самые распространенные из которых 
петуния, бегония и пеларгония, сообщается на официальном сайте мэра Москвы.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 6
спецоперация

Мы снова победим
На Поклонной горе представили более 30 образцов 
трофейной военной техники противника 

1 мая. Старший научный сотрудник Центрального музея Вооруженных сил России 
Андрей Любчиков показывает подбитый американский танк Abrams. Фото: Наталья Шатохина 

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ СОВРЕМЕННОГО 
ЖИЛЬЯ, В ТОМ ЧИСЛЕ ДЛЯ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ, ПОСТРОЯТ ИНВЕСТОРЫ 
В РАМКАХ РЕАЛИЗАЦИИ 41 ПРОЕКТА КОМ
ПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ.

ЦИФРА ДНЯ

4 000 000

АНДРЕЙ ЛЮБЧИКОВ
СТАРШИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ЦЕНТРАЛЬНОГО МУЗЕЯ 
ВООРУЖЕННЫХ СИЛ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Москвичам и гостям столицы 
мы представили более 30 об-
разцов военной техники про-
изводства 12 стран, включая 
США, Великобританию, Гер-
манию, Францию, Турцию, 
Швецию, Чехословакию, ЮАР, 
Финляндию, Австралию, Ав-
стрию, а также Украину. При-
мечательно, что среди трофе-
ев есть экспонаты, которые 
противники просто оставили 
на поле боя. Номенклатура 
иностранной техники у ВСУ 
настолько широкая, что они 
просто не успевают ее опера-
тивно ремонтировать. 
Интересно, что совокупная 
стоимость всех образцов во-
енной техники, представлен-
ной на выставке трофеев 
в Москве, достигает миллиар-
дов долларов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1 мая. Участник специальной военной операции Руслан Путкарадзе демонстрирует немецкий танк Leopard 2A5, который наши бойцы захватили в апреле 2024 года 
на авдеевском направлении. Фото: Наталья Шатохина 

Важное значение
Страстной недели

Последняя неделя перед Пасхой, зна-
менующая завершение Великого по-
ста, именуется Страстной седмицей. 
Каждый из этих дней посвящен воспо-
минанию последних событий земной 
жизни Христа: беседы с учениками, 
предательство Иуды, Тайная вечеря 
с апостолами, Гефсиманская молитва, 
Его страдания, крестная смерть, по-
гребение. В Великий четверг Церковь 
вспоминает Тайную вечерю. На трапе-

зе присутствовали только ближайшие ученики Христа. 
У апостола Луки мы находим важные слова Христа: «Сие 
творите в Мое воспоминание» (Лк. 22: 19). Так было уста-
новлено Таинство евхаристии, в котором призван уча-
ствовать каждый христианин. Очистив свое сердце через 
покаяние и исповедь, человек причащается Святых Таин 
Христовых, становится участником 
той Тайной вечери, которую совер-
шил Христос, соединяется с Самим 
Христом. Поэтому Церковь указывает 
нам о важности регулярного причаще-
ния. Вечером в Великий четверг на 
утрене (богослужение Великой пятни-
цы.  — «ВМ») внимание верующих 
устремлено к кресту Христову — глав-
ному символу страданий. Крест уста-
навливается в центре храма, и перед 
ним совершается утреня с чтением 
12 Страстных Евангелий. Верующие 
стоят с зажженными свечами, и перед 
их духовным взором проходят все 
евангельские страдания Христа, 
включая Гефсиманскую молитву, взятие Христа и суд над 
Ним, распятие и погребение. 
Для христианина не только Великий четверг, но и все дни 
Страстной седмицы имеют важное значение. Мало про-
сто избегать греха, нужно стремиться к совершению до-
брых дел в целях воспитания души, укоренения ее в еван-
гельских принципах жизни и отношения к ближним. По-
сещая храм и молитвенно участвуя в богослужениях, мы 
духовно обновляемся и обретаем благодать Святаго Духа. 
Когда будет Второе пришествие Христа, то воскреснет 
к новой жизни тело человека. Однако воскрешение души 
и духа происходит в течение всей земной жизни. Поэтому 
важно, когда мы вспоминаем совершенный Христом под-
виг нашего спасения, быть рядом с Ним, с Пречистой Бо-
жией Матерью, чтобы быть причастным Его страданиям 
и через это стать свидетелями и Его Воскресения.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Человеческие жертвы ради пиара. 
Украинские националисты 
планируют использовать щиты 
из мирных жителей городов ➔ СТР. 5

служба новостей представляет

Праздник китайской гимнастики. 
Выступили городские мастера 
техники цигун. Состоялся мастер-
класс для желающих ➔ СТР. 6

кино

История любви, ненависти, вины 
и прощения. Сюжетная загадка 
фильма «Туман» сохраняется 
до последних кадров ➔ СТР. 7
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И БОРОВСКИЙ

Можно увидеть 
иностранное 
оружие, дроны, 
снаряжение, 
документы

история
Более 80 лет назад,
с 1943 по 1948 год, в мо-
сковском Парке культу-
ры и отдыха имени Горь-
кого проходила подоб-
ная выставка образцов 
трофейного вооруже-
ния, захваченного у фа-
шистской Германии 
в 1941–1943 годах, о чем 
также писала газета 
«Вечерняя Москва».
В Министерстве обороны 
Российской Федерации 
подчеркнули, что один 
из тех образцов пред-
ставлен и сегодня — это 
немецкая противотанко-
вая самоходная артилле-
рийская установка 
Marder II. Сейчас на вы-
ставке можно увидеть 
одноименную современ-
ную немецкую боевую 
машину пехоты. 



2 Власть

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель 
главного редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор 
утреннего выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, 
редактор отдела «Московская власть»), Ксения Ефимкова (шеф-редактор 
еженедельного выпуска), Алена Прокина (шеф-редактор газеты «Москва 
Вечерняя»), Александр Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина 
(обозреватель) 
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Георгий Осипов, Наталья Гришина

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 01.05.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 02.05.2024. № 79 (29713) 12+

Вечерняя Москва 2 мая 2024 года № 79 (29713) vm.ru

Спасатели оседлали 
мотоциклы

Тяжелую работу 
выполняют роботы

Вчера спасатели на мотоци-
клах приступили к патрули-
рованию Москвы. Маршруты, 
по которым они совершают 
объезды, есть в каждом 
округе столицы.

Мотогруппы пожарно-спаса-
тельного центра работают 
в городе де сятый год. Они 
 патрулируют ключевые маги-
страли, лесопарки и зоны от-
дыха у водоемов. Протяжен-
ность одного маршрута со-
ставляет в среднем 80 кило-
метров.
— Одиннадцать расчетов бы-
строго реагирования на 22 по-
жарно-спасательных мотоци-
клах будут ежедневно совер-
шать объезды, — рассказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков. — 
Их привлекают для ликвида-
ции последствий ДТП, ока-
зания первой помощи 
пострадавшим в различных 
происшествиях, поиска поте-
рявшихся в лесу, содействия 
в тушении пожаров.
Как правило, такие расчеты 
за счет мобильности и манев-
ренности приезжают на ме-
сто происшествия первыми. 
Если же спасатели сами обна-
ружили аварию во время па-
трулирования, они оценива-
ют обстановку и тут же пере-
дают информацию диспет-
черу, который связывается 
с остальными службами. До 
прибытия основных подраз-
делений моторасчеты держат 

ситуацию под контролем 
и при необходимости оказы-
вают первую помощь постра-
давшим. Оснащение мобиль-
ных групп позволяет им бы-
стро сориентироваться в лю-
бой нештатной ситуации. 
У них с собой всегда есть ава-
рийно-спасательный инстру-
мент, конусы для обозначе-
ния места ДТП, средства для 
тушения пожара и аптечка.
Мотоспасателей также могут 
вызвать для помощи город-
ским службам — например, 
если нужно вскрыть дверь или 
помочь с транспортировкой 
человека с инвалидностью. 
Кроме того, мобильные расче-
ты нередко привлекают к обе-
спечению безопасности на 
крупных мероприятиях.
В прошлом году мотогруппы 
совершили около двух тысяч 
выездов. В частности, более 
50 раз участвовали в ликвида-
ции последствий ДТП, около 
80 раз выезжали для оказания 
помощи людям и живот-
ным, а также провели более 
1,1 профилактических патру-
лирований. 
Перед стартом нового сезона 
спасатели прошли специаль-
ную подготовку. Она включа-
ла в себя курс оттачивания 
мастерства вождения мото-
цикла, практические занятия 
по применению аварийно-
спасательного и альпинист-
ского снаряжения, а также 
отработку на выков оказания 
первой по мощи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной поли-
тики Владислав Овчинский 
(на фото) рассказал, как сто-
личные производственные 
компании внедряют роботов. 

По словам министра, каж-
дое третье предприятие Мо-
сквы — высокотехнологич-
ное, роботы на производствах 
выполняют самые физически 
тяжелые или монотонные за-
дачи и помогают в инвентари-
зации складов.
— Промышленные роботы, 
как правило, используются на 
производствах для быстрых 
повторяющихся перемеще-
ний, например, для укладки 
продукции на поддоны, упа-
ковки, а также для высокоточ-
ной сборки, сварки, логисти-
ки и доставки, — рассказал 
Владислав Овчинский. — Они 
могут работать как автоном-
но, так и в паре с человеком. 
Их применяют на московских 
фармацевтических, машино-
строительных, кабельных за-
водах, в микроэлектронике 
и даже в пищевой промыш-
ленности. 
Министр также отметил, что 
в Москве выпускают и самих 
роботов, и другие решения 
для автоматизации.
— Любое предприятие может 
подобрать себе различные 
 системы столичного произ-
водства в «Банке техноло-
гий», — добавил Владислав 
Овчинский.

Кстати, внешне промышлен-
ные роботы не повторяют че-
ловеческий облик. Чаще всего 
на предприятиях использует-
ся рука-манипулятор. Напри-
мер, на заводе «Москабель-
мет» она загружает металл 
в плавильную печь и прессы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Стратегия гостеприимства
В столице утвердили програм-
му развития туризма до 
2030 года. У отрасли, как от-
метил Сергей Собянин, боль-
шое будущее. Ни пандемия, 

ни санкции, ни другие вызовы 
не ослабили интерес к Москве 
со стороны туристов.
— Благодаря комплексным 
мерам поддержки мы сохра-
нили инфраструктуру и кадры 
отрасли. И это стало залогом 
быстрого восста-
новления индуст-
рии гостеприим-
ства, — отметил 
Сергей Собянин.
Так, в прошлом го-
ду Москву посети-
ли 24,5 миллиона 
туристов. Оборот 
туристского потре-
бления впервые составил око-
ло 1,3 триллиона руб лей, а по-
ступления в городской бюд-
жет достигли 178 миллиардов 
рублей.
В рамках программы разви-
тия туризма Москвы до 2030 
года обсуждаются способы со-
хранения динамики роста 
турпотока с учетом новых реа-
лий, выявляется потенциал 
внутреннего и въездного ту-

ризма, определяется будущее 
инфраструктуры отдыха и го-
стиничного сектора столицы. 
Планируется, что к 2030 году 
на долю Москвы придется 
 35–40 процентов от общего 
числа туристов России — это 

порядка 52 милли-
онов человек. По 
предварительным 
оценкам экспер-
тов, выручка тури-
стической отрасли 
вырастет в 2,7 ра-
за — до 3,6 трилли-
она рублей. 
Основным драйве-

ром развития отрасли в бли-
жайшие годы будет оставаться 
внутренний туризм. К 2030 го-
ду Москву посетят приблизи-
тельно 46 миллионов жителей 
других регионов России.
— Москва занимает особое 
место в сердце каждого рос-
сийского туриста. Надеемся, 
что через шесть лет каждый 
россиянин сможет сказать, 
что хотя бы раз ездил отды-

хать в столицу, — написал 
Сергей Собянин.
Рады в столице и гостям из-за 
рубежа. В этом направлении 
свои усилия Москва объеди-
няет с федеральным прави-
тельством, делая все возмож-
ное для развития туринду-
стрии. Среди принимаемых 
мер — сохранение памятни-
ков, развитие общественных 
пространств, благоустрой-
ство парков и скверов, прове-
дение крупных фестивалей. 

Обустройство территорий
Более 120 объектов образова-
ния благоустроят в Москве 
в этом году. Об этом мэр сооб-
щил в социальных сетях.
— Обновляем и создаем ста-
дионы с беговыми дорожка-
ми, устанавливаем уличные 
тренажеры и качели, модер-
низируем освещение и прово-
дим дополнительное озелене-
ние. Работы на школьных тер-
риториях начнутся во время 
летних каникул и завершатся 

к 1 сентября, — заявил Сергей 
Собянин.
Новый облик получат и про-
странства у восьми станций 
метро и пяти транспортных 
узлов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Определена стратегия 
развития сферы туризма 

Мэр Москвы 
 Сергей Собянин 
(на фото) сооб-
щил о програм-
ме развития вну-
треннего туриз-
ма и других пла-
нах, в том числе 
по благоустрой-
ству возле школ, 
детских садов 
и станций метро. 

день мэра

20 марта. Модель Марина Березина на фоне стенда Москвы на Международной выставке туризма и индустрии гостеприимства MITT 2024. Столица продолжит развивать 
туриндустрию, реализуя самые разные проекты: от благоустройства общественных пространств до проведения крупных фестивалей. Фото: Наталья Феоктистова

Возрождаемый стадион 
украсит яблоневая аллея
На территории историческо-
го стадиона «Огонек» в му-
зее-заповеднике «Царицы-
но» началось масштабное 
озеленение. Здесь будет вы-
сажено более пяти тысяч де-
ревьев и кустарников разных 
пород. 

Такого большого количест-
ва растений в «Царицыне», 
по словам генерального ди-
ректора музея-заповедника 
Елизаветы Фокиной, не выса-
живали никогда. 
— Мы посадим ель евро-
пейскую, лиственницу, боя-
рышник, липу, тополь, рябину 
обыкновенную, яблоню, пу-
зыреплодник, спирею япон-
скую, спирею серую, кизиль-
ник. А еще на стадионе 
 появятся сиреневый сад 
и  собственный розарий, — 
рассказала Елизавета Фо-
кина. 
Сначала на стадионе посади-
ли яблони, которые сформи-
руют аллею возле входа со сто-
роны 6-й Радиальной улицы. 
Первые деревья посадили са-
ма Елизавета Фокина, а также 
депутаты Мосгордумы Степан 
Орлов и Олег Артемьев. 
— Мы помним славу стадиона 
«Огонек» в советское время, 
он был любим и молодежью, 
и взрослыми, и пенсионера-
ми. Какое-то время стади-
он пребывал в запустении. 
Огромное спасибо музею 
 «Царицыно», мэру и прави-
тельству Москвы за то, что 
он возрождается. Это будет 

огромное спортивное ядро 
для жителей районов Бирюле-
во-Восточное, Орехово-Бори-
сово, Царицыно, Москворе-
чье-Сабурово и в целом всего 
Южного округа столицы, — 
сказал Степан Орлов. 
Некогда популярный стадион 
со временем обветшал и был 
закрыт. В 2018 году он офици-
ально стал частью музея-за-
поведника «Царицыно». Ре-
шение о реконструкции ста-
диона «Огонек» приняли 
в 2019 году. Проект прошел 
государственную экологиче-
скую экспертизу, согласова-
ния и общественные слуша-
ния с местными жителями. 
Однако началась пандемия 
коронавируса, работы прио-
становили и возобновили 
лишь в 2021 году.

— Когда мы заходили на объ-
ект, здесь все было в удручаю-
щем состоянии, — рассказы-
вает заместитель генерально-
го директора музея-заповед-
ника «Царицыно» Дмитрий 
Машинский. — Полуразру-
шенные капитальные строе-
ния, запущенная, заросшая 
площадка, хоккейная коробка 
и футбольное поле в плохом 
состоянии. 
В этом году реконструк-
цию планируют завершить, 
и на стадионе появится новое 
полноразмерное футбольное 
поле, два поля для мини-фут-
бола, хоккейная коробка, 
корт для большого тенниса, 
волейбольная и баскетболь-
ная площадки, уличные тре-
нажеры, площадка для игры 
в настольный теннис, а также 
душевые и раздевалки для 
тех, кто занимается на стадио-
не. Для удобства посетителей 
установят модульные кафе 
и туалеты. 
Стадион, общая площадь ко-
торого составляет около 
3,5 гектара, рассчитан на од-
номоментный прием более 
2000 человек. Заниматься 
здесь в любое время года смо-
гут как местные жители, так 
и ученики спортивной школы 
олимпийского резерва № 46, 
которая располагается непо-
далеку. Кроме того, на стадио-
не можно будет проводить 
праздничные мероприятия 
и концерты. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

26 апреля. Генеральный директор музея-заповедника «Царицыно» Елизавета Фокина сажает 
яблоню сорта «рудольф» на территории стадиона «Огонек». Фото: Анатолий Цымбалюк

Встреча с ветеранами стала данью 
подвигам героев прошлого и настоящего
Вчера в Большом театре про-
шла встреча ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, 
воинов Московского гарни-
зона и учащихся московских 
школ, посвященная 79-й го-
довщине Победы. 

Торжественное мероприятие 
началось с небольшой доку-
ментальной хроники, пове-
ствующей об основных вехах 
Великой Отечественной вой-
ны, главных сражениях и пе-
реломных моментах. 
Открывая традиционную 
встречу, председатель совета 
Московского дома ветеранов 
войн и Вооруженных сил гене-
рал-лейтенант Виктор Степа-
нов отметил, что 1 мая — 
очень памятный и символич-
ный день. 
— В ночь с 30 апреля на 1 мая 
Знамя Победы было водруже-
но на поверженном Рейхстаге. 
Знамя Победы — святое для 
каждого из нас, и символично, 
что сейчас оно развевается на 
полях сражений с недобиты-
ми фашистами, с современ-
ным неонацизмом на Украи-
не. Это знамя стало символом 
несокрушимой преемствен-
ности поколений защитников 
нашего Отечества, — сказал 
Виктор Степанов. 
Встреча ветеранов Великой 
Отечественной войны, вои-
нов Московского гарнизона 
и учащихся столичных обще-
образовательных заведений 
прошла уже в 53-й раз. Она 
ежегодно открывает череду 
мероприятий, приуроченных 

ко Дню Победы. Выступая на 
церемонии открытия, предсе-
датель Мосгордумы Алексей 
Шапошников подчеркнул, что 
Москва — город традиций 
и город героев. 
— Навсегда в нашем сердце 
и памяти подвиги солдат, офи-
церов, бойцов Московского 
народного ополчения, труже-
ников тыла, детей войны, ко-
торые ковали Победу на пере-
довой и в тылу, восстанавли-
вали города после войны. 
Священная обязанность каж-
дого из нас — сделать все, что-
бы их подвиг никогда не был 
забыт, — сказал он. 

Алексей Шапошников напом-
нил, что следующий, 2025 год 
объявлен президентом Рос-
сии Годом 80-летия Победы 
в Великой Отечественной 
вой не, годом мира и единства 
в борьбе с нацизмом. 
— В мае следующего года мы 
будем праздновать 60-летие 
присвоения Москве звания 
«Город-герой». Эти знамена-
тельные даты очень важны 
для нашего города, ведь сто-
лица сполна заслужила, вы-
страдала свое почетное, геро-
ическое звание. Именно 
у стен Москвы развеялся миф 
о непобедимости нацистской 

армии, и враг ценой жизни со-
тен тысяч наших соотече-
ственников был останов-
лен, — отметил председатель 
столичного парламента. 
Для участников встречи 
на Исторической сцене Боль-
шого театра дали большой 
концерт. А в фойе театра про-
шла выставка художницы 
Екатерины Яковлевой «Дон-
басский уголь». Портреты во-
енкоров, работающих на Дон-
бассе, и героев их сюжетов, 
нарисованные углем, произ-
вели сильное впечатление. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Москва произведет и пе-
редаст Донбассу 51 со-
временный павильон 
ожидания наземного го-
родского пассажирского 
транспорта. Их планиру-
ется установить на про-
спекте Ильича в Донецке 
и Оборонной улице в Лу-
ганске. Постановление 
подписал Сергей Собя-
нин. Остановочные пави-
льоны изготовит Соколь-
нический вагоноремонт-
но-строительный завод.

кстати

Стадион «Огонек», полу-
чивший «имя» от назва-
ния завода игрушек, по-
строили в 1986 году 
на прилегающей к произ-
водству территории. 
Раньше на месте стадиона 
находился дачный посе-
лок, участки располага-
лись по окружности, 
из центра расходились 
13 просек. В девяностые 
годы на стадионе играли 
полупрофессиональные 
и студенческие команды. 

справка

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Наши встречи проходят много 
лет и стали неотъемлемой ча-
стью московской жизни. Во-
семь десятилетий назад наш 
народ отстоял свое право 
жить на своей земле так, как 
считает нужным. Мы беско-
нечно благодарны ветеранам 
Великой Отечественной вой-
ны, детям войны, тем, кто по-
сле войны восстановил народ-
ное хозяйство, экономику, 
сделал нашу страну одним 
из самых сильных государств 
на планете. 
Так получилось, что сегодня 
мы снова должны отстаивать 
свое право на свободу и неза-
висимость, и мы обязательно 
это право отстоим. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В столице работает бо-
лее 4 тысяч промыш-
ленных площадок, 
на которых трудятся 
свыше 720 тысяч че-
ловек. 
Ежегодно открывается 
от 40 до 50 средних 
и крупных предприятий, 
а также около 100 ма-
лых. Сегодня предприя-
тия могут воспользо-
ваться более чем 20 ме-
рами поддержки. 

ТОЛЬКО 
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1 мая. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников,
председатель совета Московского дома ветеранов войн
и Вооруженных сил генерал-лейтенант Виктор Степанов
и заместитель руководителя Департамента труда
и социальной защиты населения Москвы Владимир 
Филиппов (слева направо) открывают ежегодную встречу 
ветеранов Великой Отечественной войны и учащихся
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Столичные профсоюзы отметили 
Первомай гуманитарной акцией
Вчера в столице прошла ак-
ция солидарности с Донбас-
сом в праздник Первомая. 
От столичных профсоюзов 
в Донецк и Луганск отправи-
лась автоколонна из трех 
машин с гуманитарной 
помощью.

На площадке одного из круп-
нейших туристическо-гости-
ничных столичных комплек-
сов «Измайлово» играет гром-
кая патриотическая музыка. 
Вокруг собираются люди 
с флагами Москвы и профсою-
зов. Так начинается ежегодная 
первомайская демонстрация. 
— В этот день нам важно от-
править автоколонну в До-
нецк и Луганск. Она доставит 
свыше трех тысяч комплектов 
одежды и предметов личной 
гигиены в больницы, а также 
необходимые строительные 
инструменты, — отметил ис-
полняющий обязанности 
председателя Московской фе-
дерации профсоюзов (МФП) 
Юрий Павлов.
Колонну с необходимыми 
средствами для раненых мест-
ных жителей провожало око-
ло 250 членов профсоюзов 
под патриотические песни 
и чтение стихотворений соб-
ственного сочинения. Маши-
ны на прощание издали гром-
кий сигнал, который известил 
всех о начале поездки.
— Мы привыкли, что Перво-
май отмечается огромным 
шествием с флагами и гимна-
ми по Тверской улице и Крас-
ной площади. Сегодня же 
мы проводим акцию солидар-
ности с Донбассом. Надо ска-
зать, что мы давно занимаем-
ся оказанием помощи на-
шим коллегам, — дополнил 
Павлов.
Когда возникла идея собрать 
и отправить колонну с гума-
нитарной помощью, на при-
зыв помочь сразу откликну-
лись члены всех профсоюзов 
Москвы. 
— Мы обратились к нашим 
коллегам из Луганска и До-
нецка, чтобы они нам предо-
ставили список того, что им 
необходимо. Общими усилия-
ми мы собрали свыше 60 тонн 

гуманитарной помощи, — до-
полнил Павлов.
В Донецке и Луганске груз 
встретят коллеги из Федера-
ций профессиональных сою-
зов ЛНР и ДНР. 
— В День международной со-
лидарности трудящихся осо-
бенно хочется поблагодарить 
тех, кто реальными делами 
оказывает помощь. Продукты, 
предметы личной гигиены, 
одежда для раненых, инстру-
менты и стройматериалы бу-
дут переданы участникам СВО 
и их семьям, строителям и со-
трудникам сферы ЖКХ. Сегод-
ня гуманитарная помощь важ-
на не только как материаль-
ный вклад. От такого проявле-
ния заботы военнослужащим 
на передовой и пострадавшим 
жителям становится теплее на 
душе, — отметил председа-
тель Федерации профсоюзов 
ЛНР Игорь Рябушкин.
В преддверии Первого мая 
в трудовых коллективах 
прошли консультации по тру-
довому праву, а также заседа-
ния коллегиальных органов 
по вопросам поддержки тру-
дящихся, совещания с работо-
дателями по развитию соци-

ального партнерства, улучше-
нию условий и повышению 
качества трудовой жизни ра-
ботников.
Акция, организованная Мо-
сковской федерацией проф-
союзов в Первомай, по сло-
вам председателя Федерации 
проф союзов ДНР Максима 
Паршина, важна для Дон-
басса.
— Эта акция еще раз под-
тверждает, что единство и со-
лидарность — главные прио-
ритеты профсоюзов в России. 
Они нам помогают уже 
не один год. Недавно мы вме-
сте отремонтировали Дом 
профсоюзов, который постра-
дал от обстрелов, — отметил 
Паршин.
На мероприятие пришли не 
только члены профсоюзов, но 
еще и их дети, которые с радо-
стью принимали активное 
участие в мероприятии. 
— Я профсоюзный работник, 
поэтому считаю, что этот 
праздник — мой профессио-
нальный. Поддержка и соли-
дарность в наше время очень 
важны, тем более я и сама 
очень люблю принимать уча-
стие в различных волонтер-

ских проектах. Кроме того, 
это хорошая возможность 
и традиция, при которой мож-
но повидаться с ребятами из 
разных сфер, — отметила 
участница мероприятия Вик-
тория Дроздова.
Также участники попробова-
ли полевую кухню и угости-
лись горячим супом и кашей 
с тушенкой.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

1 мая. Руководитель Управления по координации деятельности профсоюзов в административных 
округах Департамента организационной работы Наталья Павлова (слева) и председатель 
окружного совета МФП ЗАО Наталья Кондрушина. Фото: Екатерина Алексеева

Поддержка 
бизнеса будет 
системной
На международном бизнес-
форуме «Мир возможно-
стей», проходившем в Дубае, 
было заключено соглашение 
о поддержке взаимного раз-
вития предпринимательской 
деятельности в Москве 
и ОАЭ. 

На полях международного 
бизнес-форума «Мир возмож-
ностей» был заключен ряд 
важных соглашений и догово-
ров. В том числе соглашение 
о сотрудничестве между биз-
нес-омбудсменом Москвы Та-
тьяной Минеевой и председа-
телем правления Всемирной 
ассоциации предпринимате-
лей Евразии и Африки Ири-
ной Гурницкой. В фокусе вни-
мания — поддержка развития 
предпринимательской дея-
тельности в Москве и ОАЭ, 
формирование благоприят-
ного бизнес-климата, мони-
торинг условий ведения биз-
неса и повышение его соци-
альной активности.
— Ближайшие планы Все-
мирной ассоциации пред-
принимателей Евразии и Аф-
рики — заключение догово-
ров с партнерами, готовыми 
поддержать международное 
предпринимательство на 
уровне БРИКС, Шанхайской 
организации сотрудничества, 
Ассамблеи народов Евразии 
и Африки и других объедине-
ний, доказавших свою эффек-
тивность в создании будущего 
для всего мира. Мы готовы 
обсуждать сотрудничество 
с теми, кто работает на благо 
своей страны и поддерживает 
партнерство с предпринима-
телями стран Евразии и Афри-
ки, — рассказала Ирина Гур-
ницкая.
Как отметила Татьяна Минее-
ва, в рамках общей работы бу-
дут организованы совмест-
ные мероприятия, в том числе 
конференции и семинары. 
В планах — проведение ана-
лиза и подготовка предложе-
ний по совершенствованию 
действующего законодатель-
ства для развития предприни-
мательства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Посетители маркета могут 
помочь подопечным фондов
На Тверской площади 
до 5 мая включительно про-
ходит благотворительный 
маркет, организованный 
Комитетом общественных 
связей и молодежной 
политики Москвы. 

Некоммерческие организа-
ции столицы специально для 
благотворительного маркета 
создали уникальные товары 
ручной работы: все, что про-
дается на Тверской площади, 
сделано руками подопечных 
фондов или силами волон-
теров. 
Постоянный участник подоб-
ных мероприятий — Центр 
реабилитации диких живот-
ных «Дом зайца», который 
уже семь лет помогает попав-
шим в беду братьям нашим 
меньшим.
— Совместно с Департамен-
том природопользования 
и охраны окружающей среды 
мы выхаживаем животных, 
выкармливаем, лечим. Затем, 
если это возможно, выпуска-
ем их обратно на природу, 
в места, где не ведется охо-
та, — рассказала активный 

волонтер «Дома зайца» Елена 
Орлеанская.
Продукция, которую органи-
зация представила на марке-
те, посвящена диким живот-
ным. На прилавке можно най-
ти статуэтки, броши в виде 
птиц, серьги, подвески и даже 
кольца в форме зайцев и мно-
гое другое. 
— Деньги от продажи пойдут 
на лечение животных, уход за 
ними. Мы всегда стараемся 
участвовать в маркетах, ведь 
это возможность рассказать 
о нашей организации, при-
влечь новых волонтеров, — 
отметила Елена Орлеанская. 
Горожане могут также приоб-
рести продукцию благотвори-
тельного фонда «Единение» 
и социально-инклюзивной 
мастерской «Сундук». Мастер-
наставник Яна Доманская рас-
сказала, что фонд организует 
полезный досуг и заработок 
для ребят с особенностями 
ментального и физического 
развития. 
— В нашей мастерской они 
учатся делать товары своими 
руками, которые потом мы 
продаем на подобных меро-

приятиях или через офици-
альный сайт, а наши подопеч-
ные получают за них опла-
ту, — пояснила она. 
По словам Яны, для ребят 
это замечательная возмож-
ность реализовать себя и со-
циализироваться в обществе, 
а также научиться работать 
в команде. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

29 апреля. Волонтер благотворительного фонда «Единение» Яна Доманская принимает участие 
в благотворительном маркете на Тверской площади. Фото: Пелагия Замятина

Участники диктанта проверят 
знания и получат подарки

Зоопарки двух стран 
возобновляют сотрудничество

Краеведческий диктант 
«Московский код» можно 
написать онлайн до 4 мая. 
Вопросы доступны на портале 
«Узнай Москву» и в проекте 
«Активный гражданин».

В этом году для онлайн-участ-
ников диктанта сделали ново-
введение. Впервые вопросы, 
связанные с историей, культу-
рой и архитектурой столицы, 
разделили на четыре уровня 
сложности: для юных москво-
ведов в возрасте от 6 до 11 лет, 
для школьников с 12 до 15 лет, 
для исследователей города 
16–18 лет и знатоков Москвы 
старше 18 лет.
— В нашем диктанте участву-
ют семьями, поэтому мы ре-
шили сделать так, чтобы всем 
было интересно, — сказал ру-
ководитель Департамента 
культурного наследия Мо-
сквы Алексей Емельянов. — 
Но если кто-то из взрослых 
чувствует себя не очень уве-
ренно, можно начать с вопро-
сов для детей и подростков. 
Главное, чтобы человек, прой-
дя диктант, узнал для себя что-

то новое, захотел что-то почи-
тать, посмотреть или просто 
погулять по городу.
По итогам «Московского ко-
да» победители получат по-
дарки. Кроме того, всем, кто 
напишет диктант в проекте 
«Активный гражданин», за 
каждый правильный ответ на-
числят по пять баллов. Зара-
ботанные бонусы можно бу-
дет потратить на сайте «Мил-
лион призов».
После 4 мая на портале «Узнай 
Москву» опубликуют пра-
вильные ответы на вопросы 
диктанта. Особенно их ждут 
участники, которые написали 
его на офлайн-площадках.
— Диктант средней сложно-
сти, — поделилась впечатле-
ниями москвичка Екатерина 
Егорова. — Вопросы интерес-
ные, особенно мне запомнил-
ся про название Белильного 
ряда.
Девушка дала ответ, в кото-
ром сомневается, но решила 
не искать его в интернете до 
объявления результатов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Московский зоопарк пода-
рил коллегам из Корейской 
Народно-Демократической 
Республики более 40 живот-
ных. Решение было принято 
во время поездки в Северную 
Корею делегации столичного 
зоосада.

Возглавила дипломатическую 
группу генеральный дирек-
тор Московского зоопарка 
Светлана Акулова. 
— В ходе насыщенной про-
граммы гости столицы озна-
комились с работой корей-
ских коллег, обменялись опы-
том, — сообщили в посоль-
стве России в Пхеньяне.
Там отметили, что представи-
тели российского зоопарка 
дали сотрудникам диплома-
тической миссии ценные со-
веты по уходу за питомцами.
Светлана Акулова передала 
коллегам из Центрального зо-
опарка столицы Северной Ко-
реи документ о дарении жи-
вотных. 

— Московский зоопарк пода-
рил более 40 животных, среди 
которых орланы, крыланы, 
фазаны, журавли, попугаи, 
питоны и многие другие, — 
уточнили в посольстве.
Кроме того, зоосады подписа-
ли меморандум о сотрудниче-
стве. Когда животные будут 
переданы Корейской Народ-
но-Демократической Респу-
блике, пока не уточняется.
Кстати, это не первое со-
трудничество Московского 
и Пхеньянского зоопарков: 
в 2018 году в Россию из Север-
ной Кореи приехал дымчатый 
леопард. А из столицы в КНДР 
отправились фазаны и поляр-
ные совы. 
Кстати, вчера директор Мо-
сковского зоопарка Светлана 
Акулова сообщила, что панда 
Катюша стала выходить 
в уличный вольер. Правда, 
пока это очень недолгие «вы-
лазки». 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Пасхальный фестиваль 
объединяет неравнодушных

Благотворительный фести-
валь «Пасхальный дар» стар-
товал на 60 площадках Мо-
сквы. На нем горожане могут 
расписать пасхальные яйца, 
освоить столярное дело или, 
например, создать светодиод-
ную вербу. В культурную про-
грамму также вошли лекции, 
мастер-классы и открытые 
кулинарные шоу по приготов-
лению куличей. 
Предусмотрена и большая 
благотворительная составля-
ющая, в том числе по помощи 
братьям нашим меньшим. 
Спецпроект «Четвероногий 
друг» впервые в истории фе-
стиваля организован сразу на 
нескольких площадках — на 
аллее на Цветном бульваре 
и на площадках в других окру-
гах, где работают выездные 
ветеринарные станции. 
Площадка на Цветном бульва-
ре считается флагманской. 
С 28 апреля до 1 мая здесь 
можно было познакомиться 
с более чем 180 хвостатыми 
обитателями различных при-
ютов для животных. Гости 
могли забрать питомца к себе 
или принять участие в акции 
«Корзина добра» — сборе кор-
ма для московских приютов. 
Например, все неравнодуш-
ные к судьбе четвероногих 
могут помочь животным из 
донецкого приюта «ПИФ», 

оказавшимся в тяжелой ситу-
ации. К слову, так поступил 
председатель общественного 
совета «Безопасная столица» 
по Южному административ-
ному округу города Москвы 
Александр Лиханов, который 
посетил фестиваль добра и за-
боты вместе с сыновьями Сте-
паном и Евгением. 
— Считаю, что главная цель 
«Пасхального дара» — сде-
лать доброе дело, помочь тем, 
кто нуждается в поддержке 
и внимании. Поскольку вме-
сте с нами на прогулке была 
наша любимая собака Буся, 
мы решили присоединиться 
к акции «Четвероногий друг» 
и передали корм приюту для 

бездомных животных, — рас-
сказал он.
В прошлом году в рамках про-
екта было собрано более 570 
килограммов корма для собак 
и кошек из приютов, а 13 жи-
вотных нашли новый дом. 
В проекте участвуют 15 благо-
творительных фондов и не-
коммерческих организаций, 
такие как приют «Зоорасс-
вет», «Юна», «Возьми счастье 
в дом», «Лапа дружбы», «Соба-
ки, которые любят» и другие. 
К слову, перечислить средства 
на корм и содержание их по-
допечных можно в любой мо-
мент, а не только во время фе-
стиваля. Об этом тоже расска-
зывают волонтеры.

— Это очень важно — гово-
рить на таких больших город-
ских площадках о наших при-
ютах, о возможной помощи 
четвероногим. Причем нужно 
сообщать не только о возмож-
ности разового пожертвова-
ния, но и о необходимости си-
стематической поддержки 
приютов для пушистиков, — 
отметила волонтер приюта 
«Зоорассвет» Мария Думчева.
Идея помощи животным на-
шла отклик у гостей фестива-
ля. Так, вчера в зооцентре 
«КиС» сообщили, что несколь-
ко их подопечных нашли до-
брых и любящих хозяев. 
— Прямо с выставки три ко-
шечки уехали домой: Утенок, 

Ася и Зоя. Владельцев нашла 
и одна из собак по кличке 
Блэк, — сообщили волонтеры. 
Решается вопрос пристрой-
ства еще двух собак и одной 
кошки. Москвичи готовы 
взять четвероногих домой. 
На фестивале можно принять 
участие и в других благотво-
рительных акциях и проек-
тах, таких, как «Москва помо-
гает», «Пасхальное дерево 
добра», «Дари и получай». 
А с 5 по 12 мая праздничные 
мероприятия фестиваля, при-
уроченные к пасхальным тор-
жествам, пройдут на террито-
риях московских храмов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

На площадках столичного фе-
стиваля «Пасхальный дар» от-
крыты пункты сбора подарков 
проекта «Москва помогает». 
Всех желающих приглашают 
присоединиться к акции и по-
здравить с праздником Свет-
лой Пасхи участников специ-
альной военной операции 
и жителей новых регионов 
России. Для москвичей уча-
стие в акции уже стало доброй 
традицией. В этот раз волон-
терские пункты можно найти 
на 25 площадках.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

До 5 мая в столи-
це проходит 
один из самых 
добрых фестива-
лей — «Пасхаль-
ный дар». В цен-
тре и округах 
можно посетить 
мастер-классы 
и поучаствовать 
в благотвори-
тельности. 

благое дело

28 апреля. Волонтер Наталья Инстюфеева с собакой Беллой участвовала в фестивале «Пасхальный дар». На площадке, расположенной на аллее Цветного бульвара, 
вчера завершилась благотворительная акция по оказанию помощи бездомным животным «Четвероногий друг». Фото: Пелагия Замятина

ДМИТРИЙ ПОЦЕЛУЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

В этом году некоммерческие 
организации столицы вместе 
с волонтерским сообществом 
подготовили для горожан 
1,5 тысячи мероприятий, в том 
числе благотворительный 
маркет на Тверской площади. 
Порядка 30 некоммерческих 
организаций представляют 
товары для дома, сделанные 
руками их подопечных или во-
лонтеров. Все вырученные 
средства пойдут на помощь 
нуждающимся. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Столица постоянно находится 
на связи с руководством новых 
регионов. Мы регулярно обме-
ниваемся информацией и ока-
зываем всю посильную по-
мощь нашим новым сограж-
данам. Москва своих в беде 
не бросает. На данный момент 
налажено активное взаимо-
действие на уровне законода-
тельной и исполнительной 
власти субъектов. Наши стро-
ители активно помогают вос-
станавливать критическую 
и социальную инфраструктуру.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Украинские дроны будут 
сбивать новыми боеприпасами 

Кроме того, на вчерашнем 
плановом совещании в штабе 
Объединенной группировки 
войск, в рамках которого ми-
нистр обороны России Сергей 
Шойгу заслушал доклады ко-
мандования по текущей об-
становке в зоне проведения 
специальной военной опера-
ции и характеру действий 
противника, глава МО РФ под-
черкнул особую необходи-
мость и чрезвычайную важ-
ность наращивания поставок 
вооружений для нужд наших 
военнослужащих.
— Для поддержания требуе-
мых темпов российского на-
ступления и обеспечения на-
ращивания боевого состава 
наших группировок войск для 
дальнейших действий необхо-
димо продолжать в дальней-
шем повышать объемы и ка-
чество поставляемых в войска 
вооружения и современной 
военной техники, в первую 
очередь всевозможных 
средств поражения солдат 
и техники противника, — ска-
зал Шойгу.
Также, по словам главы Мини-
стерства обороны Российской 
Федерации, центральными 
органами военного управле-
ния уже проводится плодот-
ворная и целенаправленная 
работа в этом важном направ-
лении.

— В связи с этим заключены 
государственные контракты 
с предприятиями промыш-
ленности с учетом их полной 
загрузки и максимального со-
кращения сроков изготовле-
ния образцов вооружения 
и военной техники, — расска-
зал глава МО РФ Сергей Шой-
гу. — Вместе с тем в процессе 
этой работы появляются во-
просы, требующие особого 
внимания и скорейшего, без-
отлагательного решения, осо-
бенно по обеспечению нашей 
армии наиболее востребован-
ными образцами современно-
го вооружения. 
Также на плановом совеща-
нии в штабе Объединенной 

группировки войск министр 
обороны нашей страны обра-
тил пристальное внимание на 
повышение эффективности 
работы ремонтно-восстано-
вительных подразделений 
в районах боевых действий, 
а также в непосредственном 
тылу специальной военной 
операции. 
— Министр обороны России 
Сергей Шойгу поручил при-
нять дополнительные меры 
для сокращения сроков прове-
дения ремонта двигателей, 
агрегатов и узлов используе-
мой на СВО военной техники, 
а также в скором времени уве-
личить оборотные фонды за-
пасных частей и комплек-

тующих для оперативного ре-
монта техники и вооружения, 
используемых в рамках специ-
альной военной операции, — 
сообщили в Министерстве 
обороны России. 
Помимо этого, вчера мини-
стру обороны РФ представили 
результаты модернизации 
штатного вооружения для по-
вышения эффективности 
борьбы с беспилотниками 
противника, а также защи-
щенности личного состава 
нашей армии от FPV-дронов 
на линии боевого соприкос-
новения. 
Например, на видео, предо-
ставленном российским воен-
ным ведомством, один из 

офицеров ВС РФ демонстри-
рует Сергею Шойгу современ-
ный пулемет, оборудованный 
коллиматорным прицелом, 
а также специальный снаряд, 
предназначенный для россий-
ских дронов, который содер-
жит в себе сеть на основе ка-
проновой нити. 
— Они нужны для зависания 
над любым дроном противни-
ка и его уничтожения. Предпо-
лагаемые (беспилотники.  — 
«ВМ») врага во время экспери-
ментов путаются, после чего 
любой FPV, любой квадрокоп-
тер выходят из строя, — рас-
сказал офицер на видео. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Российские во-
енные продол-
жают успешно 
выполнять бое-
вые задачи в со-
ответствии 
с планом СВО. 
Об этом вчера 
сообщил глава 
Министерства 
обороны РФ 
Сергей Шойгу.

совещание

Точка невозврата
Ровно десять лет назад солнечным 
майским днем в Одессе в огне и дыму 
гибли люди. Гибли страшно. Простые 
граждане, решившие мирно выска-
зать свою позицию, заявить, что они 
выступают против пестования нациз-
ма и возведения на пьедестал палачей 
и убийц. В них полетели сначала кам-
ни, а потом, когда спасающиеся от из-
биения люди укрылись в Доме профсо-

юзов, и коктейли Молотова. Пытающихся выбраться из 
дыма и пламени добивали ногами, битами и кусками ар-
матуры. Очень по-европейски. В лучших традициях на-
цистского Третьего рейха и их пособников — зверей-по-
лицаев. 
Именно тогда, а не после Майдана, стало понятно, что 
точка невозврата пройдена. Что с нелюдями, делающими 
радостные селфи на фоне сгоревших заживо людей и вы-
кладывающими их в соцсетях, нам не то что не по пути — 
нам не жить на одной планете. Как и с теми, кто радостно 
комментировал эти ужасные кадры и писал про «жаре-
ных колорадов». Как не было нашим прадедам по пути 
с «истинными арийцами», охотно позировавшими на фо-
не повешенных партизан или расстре-
лянных красноармейцев. 
Ни один из подонков-нацистов, совер-
шивших массовое убийство в Одессе, 
так и не был наказан украинскими 
властями. Хотя все прекрасно поимен-
но знали и кто заводил толпу, и кто 
приносил и разливал по бутылкам го-
рючую смесь, и кто закидывал ими 
мирную демонстрацию. Мало того, 
многие из одесских палачей были вся-
чески обласканы новыми украински-
ми властями. 
Но время все расставляет на свои ме-
ста. И сейчас это упущение исправля-
ют российские войска, ежедневно рав-
няющие с землей украинские опорники. И многие из тех, 
кто радостно вскидывал руки в известном нацистском 
приветствии в Одессе 2 мая 2014 года, давно уже удобря-
ют своими телами плодородные черноземы Донбасса. Тех 
же, кому посчастливится выжить во время спецоперации 
по демилитаризации и денацификации Украины, ждет 
трибунал, суровый, но справедливый. А потом приговор 
и долгие годы в тесной тюремной камере.
Именно массовое убийство в Одессе (а также стыдливое 
молчание наших «западных партнеров» по этому поводу) 
показало, что главная цель хунты, пришедшей к власти на 
Украине в результате госпереворота, вовсе не мифиче-
ская «евроинтеграция», а борьба с Россией и теми, кто ее 
поддерживает, любыми средствами и способами. Тогда 
еще мы пытались воззвать к совести (вот смешно, да?) 
мирового сообщества, раскрыв им правду о массовых по-
литических похищениях и убийствах, ставших нормой 
для новых киевских властей. Мы не хотели верить, что 
страны, когда-то вместе с нами победившие нацизм, мо-
гут закрывать глаза на то, как целое государство оказыва-
ется заражено коричневой чумой, казалось, избытой на-
шими (и украинскими тоже!) прадедами. 
А когда слова кончились, заговорили орудия. За Донбасс, 
Аллею Ангелов и детей, погибших на пляже в Зугрэсе. 
За горловскую Мадонну и сожженных заживо в одесском 
Доме профсоюзов. За каждого замученного и убитого 
в страшных застенках СБУ.  

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

1 мая. Врио начальника Главного ракетно-артиллерийского управления Министерства обороны РФ Алексей Волков (слева) демонстрирует министру обороны РФ Сергею 
Шойгу (в центре) и начальнику Генерального штаба ВС РФ Валерию Герасимову (справа) новые снаряды, которые помогут сбивать вражеские беспилотники 

Надежные товарищи помогают 
чувствовать себя увереннее
Боец с позывным «Тиран» 
из зенитного дивизиона 
61-й бригады выполняет бо-
евые задачи на херсонском 
направлении спецоперации. 
Он рассказал «ВМ», почему 
решил отправиться на СВО, 
а также о работе на зенитно-
ракетном комплекте (ЗРК) 
«Стрела-10». 

Расскажите, когда вы оказа-
лись на передовой.
Командир довел приказ о вве-
дении наших ЗРК «Стрела-10» 
в зону СВО. Подготовили ма-
шины, погрузили в эшелон 
и в марте прошлого года от-
правились на фронт.
Сразу рассказали близким 
об отправке на СВО? Как они 
отреагировали на это?
Родным сообщил за три дня до 
отправления. Жена пережи-
вала, но перечить не стала — 
взяла с меня обещание вер-
нуться домой. Родители тоже 
беспокоились. До сих пор 
вспоминаю фразу своего от-
ца: «Максим, как бы мне не 
хотелось сказать против, мы 
все знали, на что ты идешь 
и какие могут быть послед-
ствия после того, как ты наде-
нешь военную форму». 
С какими мыслями уходили 
на спецоперацию?
Конечно, думал о том, что дол-
жен победить и вернуться 
к семье. Если честно, то пере-
живал, что жена остается одна 
с четырьмя маленькими деть-
ми, и получается, все заботы 
падают на ее хрупкие плечи. 
Как вы адаптировались к усло-
виям боевых действий? 
Легко. У меня семь братьев 
и сестер. Я знаю, что дружная 
семья преодолеет любые труд-
ности. Главное — верить, до-
верять друг другу. К счастью, 
наш коллектив — это большая 
семья, где я чувствую себя уве-
ренно.
Неужели с первых дней все 
шло как по маслу? 
На самом деле тяжело было 
привыкнуть к климату: я вы-
рос на Севере, поэтому изна-
чально было трудно находить-
ся в жарких условиях.
Вы работаете на ЗРК «Стре-
ла-10». Расскажите, как про-

являются его преимущества 
в борьбе с беспилотниками 
(БПЛА) противника.
Комплекс способен на мно-
гое. Благодаря модернизации 
его боевых средств и опыту 
наших командиров мы рабо-
таем по любым типам БПЛА.
Расскажите, в чем заключают-
ся основные тонкости работы 
с ЗРК, которые вы усвоили 
на практике.
Уверенность в своих действи-
ях. Для этого нужно правиль-
но изучать обстановку, на ее 
основе принимать решения 
и оценивать последствия с хо-
лодной головой. 
Военно-техническая особен-
ность современных боевых 
действий — массовое приме-
нение БПЛА, особенно со сторо-
ны противника. Как часто рас-
четы ЗРК сбивают вражеские 
беспилотники и какие?
Комплекс предназначен для 
ведения боев ближнего дей-
ствия; дальность поражения 
целей — пять километров. 
Враг часто пытается произве-
сти разведку местности бес-
пилотниками с лазерным на-
ведением, реактивной систе-
мой залпового огня и артил-
лерии, выявить наиболее 
важные объекты для наведе-
ния и поражения важных объ-

ектов, а также для ретрансля-
ции и наводки дронов-ками-
кадзе, чего мы стараемся не 
допускать. 
В последнее время мы пораз-
или несколько БПЛА: Puma, 
Shark, «Фурия», «Лелека-100» 
и беспилотники кустарного 
производства. 
Расскажите, какие для себя от-
крыли истины.
Убежден, что в каждом деле 
нужна вера в Бога, поддержка 
семьи и тыла. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

29 апреля. Боец с позывным «Тиран» на фоне ЗРК 
«Стрела-10»

Отремонтировал 
технику и узел 
механизированного 
моста
Гвардии ефрейтор Алек-
сандр Чернов (2) выполнял 
задачи как механик-води-
тель эвакуационного отде-
ления. Ему необходимо бы-
ло осуществить несколько 
поручений: эвакуировать, 
восстановить и отремонти-
ровать военную и специ-
альную технику. За время 
участия в спецоперации 
Александр Чернов с помо-
щью отточенных навыков 
и профессионализма вме-
сте со своим отделением 
оперативно восстановил 
и вернул в строй более 
30 единиц техники, которая 
получила различные по-
вреждения на поле боя.
Кроме того, гвардии еф-
рейтор в один из дней при 
организации форсирова-
ния водной преграды под 
постоянным артиллерий-
ским обстрелом произвел 
демонтаж и замену узла на-

веденного тяжелого меха-
низированного моста — 
сооружение было повреж-
дено минометным огнем, 
который выпустили укра-
инские нацисты. Это позво-
лило нашей армии успешно 
форсировать водную пре-
граду, а также закрепиться 
на рубежах.

Ударил по врагу точно 
в цель
Отделение FPV-дронов, 
в котором служит гвардии 
младший сержант Сергей 
Хабибулин (1), принимало 
участие в освобождении 
населенного пункта, кото-
рый находился под контро-
лем Вооруженных сил 
Украины.
Во время выполнения по-
ставленной руководством 
боевой задачи в составе 
своего отделения, проводя 
воздушную разведку с по-
мощью дрона, Сергей Хаби-
булин заметил опорный 
пункт противника. Он нахо-
дился на подступах к одно-
му из поселков. Гвардии 
младший сержант принял 
решение нанести удар 
по позициям врага, исполь-
зуя беспилотный летатель-
ный аппарат, управление 
которым осуществляется 
непосредственно с точки 
зрения пилота. В результате 
успешной атаки российских 
дронов опорный пункт вра-
га был уничтожен вместе 
с боевиками киевского ре-
жима, находившимися там.
Своими решительными 
действиями гвардии млад-
ший сержант Сергей Хаби-
булин не только нанес ог-
невое поражение личному 
составу противника, 
но и создал все условия 
для нашей армии, которая 
развила наступление 
на участке, освободив на-
селенный пункт.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

29 апреля. Саперы представительства Международного противоминного центра Министерства 
обороны России по Луганской Народной Республике проводят гуманитарное разминирование 
и очистку территорий от неразорвавшихся боеприпасов в ЛНР. Саперы ежедневно выявляют 
несколько десятков опасных объектов, включая иностранные боеприпасы, в том числе натовские. 
Все обнаруженные предметы специальным образом уничтожают на полигоне.

фотофакт

новости спецоперации

Противник продолжает 
бежать
Военнослужащие ВСУ все 
чаще бросают свои позиции 
под Угледаром. Об этом со-
общил командир 394-го 
штурмового полка ВС РФ
с позывным «Саваль».
— Сейчас противник не осо-
бо огрызается. Бывает все 
чаще, что оставляют пози-
ции и уходят. Но есть и вои-
ны. У большинства уже дух 
упал, не так, как раньше бы-
ло, — рассказал коман-
дир. — Подавляющее боль-
шинство сдающихся в плен 
украинских военнослужа-
щих признаются, что не бы-
ли готовы идти на фронт. 
На линии боевого соприкос-
новения они оказываются 
в том числе из-за угроз 
со стороны ВСУ близким мо-
билизованных. 
■
Освобождение Работино 
неминуемо
В населенном пункте Работи-
но остаются лишь отдельные 

незначительные очаги со-
противления украинских во-
еннослужащих. Об этом рас-
сказал председатель движе-
ния «Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов.
— Остались небольшие точки 
сопротивления. Думаю, что 
они сопротивляются потому, 
что не понимают, что уже все. 
У них нет реальной оценки си-
туации, чтобы сдаваться. Эти 
очаги сопротивления —два-
три человека максимум. Под-
разделения ВСУ в настоящее 
время пытаются удержать по-
зиции на кладбище к северу 
от населенного пункта, — от-
метил Владимир Рогов. 
■
Сбиваем американские 
ракеты в воздухе
Российские средства ПВО 
запрошедшие сутки сбили 
10украинских беспилотни-
ков. Об этом сообщили
в Мин обороны России.
— Срeдствами противовоз-
душной обороны в течение 
суток сбиты 10 укрaинских 

беспилотных летательных 
аппаратов, шесть 
оперативно-тaктических ра-
кет ATACMS производства 
США и две упрaвляемые ави-
ационные бомбы Hammer 
производствa Франции, — 
говорится в сообщении 
МО РФ.
■
Улучшаем позиции
Группировка войск «Вос-
ток» за сутки уничтожила 
до 100 украинских солдат. 
Об этом сообщил начальник 
пресс-центра группировки 
«Восток» Александр 
Гордеев.
— В течение суток уничто-
жено до 100 военнослужа-
щих противника, две букси-
руемые гаубицы М777 аме-
риканского производства, 
два автомобиля и четыре 
пункта боепитания, — рас-
сказал  Александр Горде-
ев. — При этом подразделе-
ния группировки улучшили 
положение по переднему 
краю в ДНР. 

важно
Разработкой и апроба-
цией новых перспектив-
ных БПЛА российские 
военнослужащие зани-
маются в том числе 
и на одном из новых по-
лигонов тыловой зоны 
СВО. Созданные там 
дроны обладают широ-
кими возможностями 
применения различных 
типов боеприпасов 
и средствами ведения 
разведки днем и ночью 
в простых и сложных по-
годных условиях.

В зоне проведения специ-
альной военной операции 
активно работают россий-
ские подпольщики. Глава 
Херсонской области Вла-
димир Сальдо сообщил, 
что по координатам под-
польщиков из «Русского 
Херсона» армия России 
уничтожила группу опе-
раторов беспилотников
и самоходных артилле-
рийских установок нацио-
налистов на правом бере-
гу Днепра.

справка
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чен, случается недолет. В среднем, как показы-
вает практика, точность стрельбы старыми 
снарядами — если они в принципе вылетают из 
ствола — уменьшается вполовину.

Опытных бойцов выбили

Не меньшую проблему ВСУ составляет и недо-
статок личного состава, который тоже деньга-
ми не решается.
— Когда начиналась СВО, Украина располагала 
примерно 600 тысячами обстрелянных воен-
ных — участвовавших в войне на Донбассе, ко-
торая шла с 2014 года. Не все они были профес-
сионалами, но боевой опыт имели. Сейчас, на 
третьем году интенсивных боевых действий, 
большая часть этих людей либо мертвы, либо 
демобилизованы по ранению. Зеленский вы-
нужден подписать крайне непопулярный закон 
о мобилизации, потому что воевать физически 
некому, — пояснил Забелин.
По словам эксперта, наиболее угрожающая си-
туация — с младшим командным составом. По-
казательный случай произошел в Одессе, на 
учебном полигоне, где покончил с собой млад-
ший лейтенант. Мужчина был психически бо-
лен, лечился у психиатров, но его все равно при-
звали.
— Он лежал в психиатрической больнице бук-
вально за месяц до призыва. Но там ему поста-
вили диагноз, что он годен. На самом деле чело-
век был в тяжелейшем психологическом состо-
янии, — рассказала украинским СМИ сестра 
погибшего. По словам сестры, сотрудники ТЦК 
(территориальный центр комплектования, 
аналог военкомата на Украине) приезжали 
к нему в больницу пять раз, пытаясь склонить 
к отправке в ВСУ. 
— В последний раз он подписал повестку. Даже 
медкомиссию не проходил, его просто за руку 
провели по врачам. Ему нужно было принимать 

Крупный украинский телеграм-канал «Рези-
дент» пишет, что британская разведка доло-
жила в Киев о новых планах русской армии. 
До конца мая на Украину войдут десять новых 
бригад: «Для этих целей накапливают тяже-
лую технику. Также готовят штурмовые груп-
пы с новым вооружением. Еще в одном докла-
де МИ-6 говорится, что ВС России, помимо 
всего прочего, готовят серию массовых ракет-
ных ударов. Лондон рекомендует Киеву сроч-
но переместить комплексы противовоздуш-
ной обороны на объекты критической инфра-
структуры. В первую очередь это касается 
подземных газовых хранилищ», — пишет «Ре-
зидент».
Власти Украины к российскому наступлению 
готовятся. 
— У администрации Харькова есть конкретные 
планы по эвакуации населения из города, — за-
явил мэр города Игорь Терехов в эфире телема-
рафона.
По сообщению телеканала France 24, на Украи-
не сейчас активно строят систему оборонитель-
ных укреплений, которые «должны будут по-
мочь стране выдержать скорое наступление 
российских войск». По данным канала, Киев 
уже потратил на укрепление обороны полмил-
лиарда евро. Между тем американское издание 
The New York Times пишет:
«Необходимы траншеи и ходы сообщения, уси-
ленные бетоном, имеющие защитные перекры-
тия и землянки с отоплением и спальными от-
секами. Чтобы построить и защитить такие 
укрепления, нужны рабочая сила и личный со-
став. Но украинская армия поредела от потерь, 
и сейчас неясно, сумеет ли она выполнить та-
кую задачу. Аналитик из лондонской военно-
аналитической компании Janes Джеймс Рэндс 
рассказал, что созданные в ходе прежних кон-
фликтов с Россией оборонительные позиции 
были исключительными. 
— В Донбассе блиндажи и укрытия были сухие, 
с надежными перекрытиями, защищенные от 
огня и снарядов. Траншеи были укреплены. Те-
перь, когда Россия проводит наступление, 
Украина вряд ли сможет воспроизвести свои 
инженерные достижения, — сказал Рэндс. — 
Позиции, на которые они отошли, не идут ни 
в какое сравнение с теми, которые у них были 
прежде. Во всех отношениях. Украине сейчас 
приходится готовить новые оборонительные 
рубежи, находясь в соприкосновении с против-
ником. А это трудно».

Снаряды просто не долетят

Штаты, как известно, все-таки выделили Укра-
ине военную помощь в размере 61 миллиарда 
долларов. С деньгами тянули полгода, но, как 
уверяют эксперты, не помогут и они.
— Дело не в деньгах. Деньги — есть. ЕС, напри-
мер, в этом году проголосовал за выделение 
Украине 50 миллиардов евро, — рассказывает 
политолог Григорий Савельев. — Проблема 
в том, что Украине не хватает оружия и боепри-
пасов — их нет физически. Если глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба орет: «Дайте эти чер-
товы «Пэтриот», то очевидно, что дело не 
в деньгах. 
Эксперт привел пример: Чехия еще в прошлом 
году заявила, что готова поставить Украине 
800 тысяч снарядов, понятно, не своих — у нее 
столько нет, а закупленных по всему миру. 
Деньги на закупку европейские страны собра-
ли, но тут же выяснилось, что рыночная цена 
боеприпаса из-за высокого спроса также вырос-
ла вдвое. В итоге денег от союзников хватает 
лишь на 300 тысяч снарядов. Поставки еще 
500 тысяч — под вопросом. Вторая неприят-
ность — качество боеприпасов. «Запад покупа-

ет утиль по цене новых артиллерийских снаря-
дов, — пишет украинский телеграм-канал «Ле-
гитимный». Причина: высокая цена–плохое 
качество/состояние. К чему это приведет. 1. За-
держки поставок. 2. Закупка меньшего количе-
ства за большие деньги. 3. Несрабатывание бо-
еприпасов. 4. ЧП при использовании, которое 
приведет к жертвам среди солдат». 
— Каждый боеприпас имеет срок хранения. 
Обычно он составляет 10–12 лет, — рассказыва-
ет военный эксперт, член Лиги военных дипло-
матов Игорь Забелин. — Если к тому времени 
снаряды не использовали, проходит их выбо-
рочная баллистическая экспертиза, и, если все 
нормально, срок хранения могут продлить еще 
на 10 лет. В странах третьего мира, где сейчас 
покупают снаряды, боеприпасы практически 
всегда старые. Ведь страны эти небогатые, они 
не могут себе позволить частые военные уче-
ния и регулярное обновление боекомплекта. 
Что получается? Новые боеприпасы Запад про-
изводить для Украины не в состоянии — у него 
нет достаточных мощностей. Он закупает ста-
рье. А эти боеприпасы могут уже и не срабо-
тать. Иногда они взрываются в канале ствола. 
Иногда из-за того, что пороховой заряд просро-

ВСУ с середины мая ждет трудная ситуация, заявил начальник ГУР Кирилл Буданов (признан террористом и экстремистом) в интервью BBC. Сложности на фронте, 
по его словам, начнутся, когда Российская армия перейдет в крупное наступление на Донбассе. Директор ЦРУ Уильям Бернс предположил, что Украина может 

потерпеть поражение уже к концу года. Украина эвакуирует из Харькова чиновников и остатки промышленности. Киев окружили минными полями. Чего ждать?

Украинская армия пытается запираться в городах, но у нее плохо получается

По пути Гитлера

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Авдеевку мы 
брали почти
два года, 
Зеленский хочет 
повторить эту 
историю 

Одним из главных элементов обороны Тре-
тьего рейха в конце войны стали так назы-
ваемые фестунги — крепости. Концепцию 
городов-крепостей придумал лично Гит-
лер. Генералы вермахта считали ее спор-
ной, но были вынуждены воплощать идею 
фюрера. Суть в том, что на территории Гер-
мании назначались укрепленные города 
с гарнизоном, заранее подготовленными 
складами и позициями для круговой обо-
роны. Чаще всего фестунг занимал узел до-
рог или морской порт. Войска, засевшие 
в такой крепости, очень мешали наступаю-
щим советским и союзным войскам, не по-
зволяя им использовать идущие через го-
рода-крепости коммуникации и, что не ме-
нее важно, сковывали крупные части насту-
пающих, заставляли тратить много сил 
на осаду и штурм. Все фестунги, тем не ме-
нее, были взяты и превратились в руины.

справка

Плакат Виктора Иванова и Ольги Буровой (1942 год). Начиная войну с Россией, Запад в 2022-м рассчитывал на экономический блицкриг — быструю победу с помощью санкций. Не вышло 

серьезные препараты, но его отправили на уче-
ния, а таблетки взять с собой не разрешили, — 
рассказала журналистам девушка. — С этим 
нужно что-то делать. Вчера мой брат ушел сам, 
а завтра, извините, такой же душевнобольной 
перестреляет половину роты.
Игорь Забелин уточнил:
— Проблема в том, что таких военных в ВСУ 
все больше. На роту, которой должен командо-
вать капитан, ставят младшего лейтенанта. 
Причем не профессионала, а выпускника во-
енной кафедры гражданского вуза, который 
вообще никогда не служил — только на сборах 
был. Под его «командованием» такие же граж-
данские. Вообще, чтобы подразделение было 
боеспособным, новичков, которые только что 
из учебки, должно быть 10–20 процентов. Тог-
да более опытные военнослужащие их чему-то 
сумеют научить. Но в ВСУ ситуация сейчас 
обратная. Опытных — те самые 10–20 процен-
тов, а остальные — насильно мобилизован-
ные, не умеющие стрелять, не знающие даже 
основ тактики и медицинской помощи. Поэто-
му потери ВСУ растут: чем менее опытны бой-
цы, тем быстрее они гибнут. 

Ставка на крепости

Директор Центра системного анализа и про-
гнозирования Ростиcлав Ищенко уверен, что 
в сложившейся ситуации Киев попытается сде-
лать ставку на «города-крепости», как Гитлер 
в 1945-м.
— Когда война приблизилась к Берлину, фюрер 
решил превратить каждый немецкий город 
в крепость, чтобы замедлить продвижение со-
ветских войск, — рассказывает эксперт. — Он 
хотел выиграть время и ждал, что или союзни-
ки между собой передерутся, или сработает 
какое-то германское чудо-оружие, например 
реактивные самолеты. В общем, случится что-

то, что повернет ход войны вспять. Зеленский 
действует так же.
Авдеевка, например, напоминает Глогау — 
мощный узел обороны немцев на левом берегу 
Одера. Там было создано сразу четыре основ-
ных узла сопротивления — казармы Гинден-
бурга, казармы Людендорфа, район стадиона 
и район старой крепости. Все эти узлы сопро-
тивления были связаны подземными ходами 
сообщения. Город обороняли отборные части 
немцев, специально подготовленные для улич-
ных боев. Штурм длился с 11 февраля по 1 апре-
ля — почти три месяца. Будапешт брали с 29 ок-
тября 1944 года по 13 февраля 1945 года — три 
с половиной месяца. А вот Кенигсберг — всего 
несколько дней: с 6 по 9 апреля 1945 года.
— Берлин брали две с половиной недели, но по-
ложили почти 78 тысяч наших бойцов. Сейчас 
подобные потери для нас будут неприемле-
мы, — убежден Игорь Забелин. — Но Зеленский 
заинтересован именно в «городской» войне. 
Причем сразу по нескольким причинам. 
Первая и главная — в городе проще оборонять-
ся. Здания — естественные укрытия для войск. 
Не зря битва за Бахмут, например, длилась 
10 месяцев. А битва за Авдеевку — два года: 
с февраля 2022-го по февраль 2024-го. Вторая 
причина: при военных действиях города всегда 
разрушаются. А значит, можно «торговать кар-
тинкой» — смотрите, во что русские преврати-
ли... И нужное вписать. Третье: города — это не 
чистое поле, там есть мирные жители, даже по-
сле эвакуации будут те, кто остался. А значит, 
ими можно прикрываться, как, например, 
в Мариуполе и Бахмуте, а если они погибнут — 
опять же «торговать картинкой»: русские уби-
ли мирных. Хотя погибнуть они могут и от рук 
ВСУ, но на экране-то этого не видно. 
К тому же, как пояснил эксперт, разрушенные 
города делают войну значительно более доро-
гой: ведь их нужно восстанавливать. А это зна-
чит, что России будет нанесен больший эконо-
мический ущерб.

Не наступить на грабли

— Конечно, наш Генштаб это все понимает. 
Ровно поэтому в города мы пока особо не захо-
дим, но я не исключаю, что как минимум кон-
тролировать их придется, — пояснил Игорь За-
белин.
Эксперт напомнил ситуацию весны 2022 года.
— Мы не стали брать Чернигов и Сумы и пошли 
сразу на Киев. Подошли к городу и что? Стало 
ясно, что с ходу его не взять. А штурмовать дол-
го — не получится: черниговский гарнизон 
ВСУ, оставленный в тылу, перерезал наши ком-
муникации, — рассказывает эксперт. — Наша 
группировка вообще могла быть отрезана и по-
пала бы в котел. Нам пришлось отводить из-под 
Киева войска.
К счастью, действовать решительно генералы 
ВСУ побоялись. Но с тех пор мы поняли, что 
оставлять в тылу города с оставшимися в них 
гарнизонами ни в коем случае нельзя. Так что 
тот же Харьков, вероятно, нам придется брать 
в клещи и держать под контролем. Но — не 
штурмовать.

Григорий Савельев, в свою очередь, считает, 
что ждать каких-то крупных и «решающих» 
битв не стоит.
— Кто ни победил бы на выборах президента 
США, Украину после ноября 2024 года «со-
льют». Сейчас ее поддерживают, потому что 
Байден хочет переизбраться, а поражение на 
Украине тянет его на дно, — пояснил экс-
перт. — Но и Байден, и его соперник Трамп куда 
больше заинтересованы в поддержке Израиля 
на Ближнем Востоке, потому что это стратеги-
чески важный для них регион, и, конечно, в ос-
лаблении Китая, потому что это их единствен-
ный глобальный конкурент. Украина для них — 
отработанный пар. Надо вкладываться в Изра-
иль и Тайвань. Поэтому, по всей видимости, 
Россия будет в ближайшие месяцы наращивать 
свое преимущество на поле боя, чтобы иметь 
более сильные позиции за столом переговоров. 
Но «взятия Берлина» я не ждал бы. Зачем упи-
раться, если Украину скоро и так сдадут?
Игорь Забелин согласен, но уточняет:
— Зеленский понимает, что США его бросят, но 
надеется на поддержку Европы. А чтобы она 
продолжала помогать, европейского обывате-
ля нужно напугать «русскими агрессорами». 
«Смотрите: они разрушили Харьков (а то и Ки-
ев), теперь тут одни руины, а следом падут Вар-
шава и Берлин, ведь русские не остановятся!» 
Война в поле не выглядит такой страшной, а вот 
разрушенный город, где у обывателя дом, — это 
ужас. Зеленский старается его вызвать.

В гитлеровской Германии в 1945-м активно 
формировались батальоны фольксштурма. 
В основном — из школьников старших 
классов, стариков и мобилизованных рабо-
чих. На Украине давно сформирован аналог 
фольксштурма — отряды территориальной 
обороны (ТРО). Но там пошли дальше. «На-
бор молоденьких девушек в бригады тер-
риториальной обороны начал носить мас-
совый характер. В частности, в 119-й ТРО 
планируют сформировать целый батальон 
из девушек 16−30 лет, которых будут ис-
пользовать на передовых позициях для 
«шокирования русских орков», — пишет 
черниговский телеграм-канал Dillfrash. — 
Дочери высокопоставленных офицеров 
бригады будут сидеть на «сладких» долж-
ностях, а их подружки, которые пришли 
за компанию, будут направлены в окопы 
и посадки, откуда многие не вернутся». 

кстати

Российский историк и политолог Кирилл 
Копылов уверен, что никакого масштаб-
ного летнего наступления и уж тем более 
штурма городов не будет.
— Российская армия сейчас ведет себя 
так, как все пытались воевать в Первую 
мировую. Мы не рвемся любой ценой впе-
ред. Нет, имея явное техническое преиму-
щество, наши войска просто методично 
перемалывают силы противника и ждут, 
пока они физически закончатся, — пояс-
нил эксперт.
Военный эксперт Игорь Забелин согласен:
— Есть всего два способа войны: быстрая 
и на истощение. Быстрая в 2022-м у нас 
не получилась. Поэтому мы воюем на ис-
тощение. ВСУ уже не хватает ни личного 
состава, ни техники, ни боеприпасов, а на-
ша армия численно и технически растет, 
значит, войну на истощение мы постепен-
но выигрываем.

В ТЕМУ
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Пожарного наградили за спасение беременной 

Радушный город готов принимать зарубежных туристов 

Сейчас в московском гарнизо-
не служит много пожарных, 
которые имеют государствен-
ные награды. В начале этого 
года медаль «За спасение по-
гибавших» была вручена опе-
ративному дежурному Управ-
ления МЧС по Северному 
округу подполковнику вну-
тренней службы Дмитрию Ло-
гинову за тушение пожара 
двухгодичной давности. Той 
ночью в МЧС поступило сооб-
щение, что на седьмом этаже 
дома № 93 по улице Бутыр-
ской горит однокомнатная 
квартира. 
— Сложность заключалась 
в том, что на седьмом, вось-
мом и девятом этажах люди 
были отрезаны от путей эва-

куации плотным задымле-
нием и из окон просили о по-
мощи, — вспоминает Дмит-
рий. — Жильцы сообщили, 
что наверху находятся дети 
и пожилые. 
Логинов по радио-
станции вызвал до-
полнительно четы-
ре автоцистерны 
и два подъемных 
механизма, а при-
бывающие отделе-
ния направлялись 
сразу на верхние этажи. Их 
Дмитрий направил в разные 
квартиры для спасения жиль-
цов. Так, в одной из квартир 
на девятом этаже коллеги Ло-
гинова обнаружили женщину 
и двоих детей, которых выве-

ли на улицу, где передали ме-
дикам, а в другой обнаружили 
семью с грудным ребенком 
и спустили их по маршевой 
лестнице вниз.
— В это время мы услышали 

крики о помощи 
с девятого этажа. 
Беременная жен-
щина свесилась из 
окна, — продолжа-
ет Логинов. — На 
ее спасение я от-
правился лично.

А в это время, чтобы не допу-
стить паники, по громкогово-
рителю постоянно сообща-
лось, что пожарные помогут 
всем пострадавшим.
Всего этой ночью было спасе-
но 18 человек, из которых три 

ребенка и одна пожилая мало-
мобильная женщина.
Были в практике Дмитрия Ло-
гинова и нестандартные по-
жары. Например, ранним 
утром 12 января 2023 года на 
причале Северного речного 
вокзала произошел пожар на 
буксире «Адлер», на двух уров-
нях которого горели вещи 
и оборудование. Приходилось 
подполковнику внутренней 
службы тушить и горящие са-
молеты на Ходынском поле.
А еще у Дмитрия Логинова не-
обычное увлечение — охота. 
Он даже награжден почетной 
медалью Военно-охотничьего 
общества.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

По мнению директора Центра 
развития международного ту-
ризма Юлии Максутовой, ны-
нешнее время как нельзя луч-
ше подходит для того, чтобы 
развивать потенциал въездно-
го туризма. Она отметила, что 
Россия сейчас повернулась на 
восток и распахнула свои две-
ри для путешественников из 
Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона и с Ближнего Востока. 
Например, в 2023 году по 
сравнению с предыдущими 
поток туристов, посещающих 
Россию, заметно увеличился. 
Сейчас же можно ждать еще 
больше зарубежных гостей. 
— Если говорить об общей 
цифре, в нашу страну приеха-
ли восемь с половиной милли-
онов иностранцев. Так много 
туристов посетили Россию, 
потому что процедура получе-
ния документов сейчас макси-
мально удобна. На-
пример, путеше-
ственники могут 
подать электрон-
ную визу в любое 
время дня и ночи, 
также они получа-
ют меньше одного 
процента отказов, — делится 
подробностями Юлия Максу-
това. — Россия — многонаци-
ональная страна, она хорошо 
настроена к мусульманам. 
У нас разработаны специаль-
ные халяль-стандарты.
Делегация из семи блогеров из 
стран Персидского залива 
приехала в Россию вместе с ту-
роператорами. По словам 
Максутовой, Москву путеше-
ственникам презентовали 
с точки зрения культурного 
центра нашей страны.  
— Блогеры постоянно что-то 
снимают и выкладывают 
в сеть. На их публикации сра-
зу откликаются тысячи лю-
дей. И многие из подписчиков 
начинают интересоваться, 
как же попасть в эти красивые 
места в Москве, а где же по-
пробовать именно эту вкус-
ную еду. После этого туры раз-
летаются быстрее, чем горя-
чие пирожки, — рассказывает 
директор центра. — Блогеры 

остались в восторге от мо-
сковского метро и подтверди-
ли, что оно самое красивое 
в мире. 
Конечно же, местная кухня 
тоже оставила самые лучшие 
впечатления. 
— Одним из любимых блюд 
у них стал медовик, или, как 
они сами его называют, «хани 
кейк». Еще делегаты отмети-
ли, что в России очень без-
опасно по сравнению с дру-
гими странами. Например, 
раньше арабы ездили отды-
хать в Лондон, однако им не 
было комфортно из-за мест-
ного контингента, — отмеча-
ет директор Центра развития 
международного туризма. 
Юлия Максутова утверждает, 
что проблем из-за менталите-
та возникнуть не должно. Ту-
ристы уважают традиции 
и религию принимающей 

страны. Кроме то-
го, все иностранцы 
открыты к обще-
нию. 
— В России прожи-
вают около 30 про-
центов мусульман. 
Мы понимаем, что 

многим туристам из Саудов-
ской Аравии необходимы не-
которые дополнительные ус-
ловия. Например, в отелях им 
нужны комнаты, где они могут 
спокойно совершать молитвы. 
Также иностранцам важно ви-
деть халяльную еду в меню. 
Однако они также понимают 
специфику государства, в ко-
торое приезжают. В частности, 
в России они ходят просто 
в джинсах и футболках, а не 
в национальной одежде. А мы 
готовы в ответ воспринимать 
их менталитет и укреплять 
дружбу с ними. Иностранцы 
регулярно путешествуют по 
миру, у них широкий кругозор, 
они очень вежливы и привет-
ливы. Арабский мир сейчас 
развивается семимильными 
шагами, и это очень здоро-
во, — говорит Максутова.
Кроме знаменитого метро 
в Москве путешественникам 
показали парк «Коломен-
ское». Также иностранцы про-

гулялись по Никольской ули-
це, посетили парк «Зарядье» 
и совершили прогулку по ноч-
ной Москве-реке на яхте.
— В мировом туризме сейчас 
развивается индустрия впе-
чатлений. И арабы как раз те, 
кто ищет эти яркие эмоции от 
путешествий, — сообщает 
Юлия Маскутова. 
Один из руководителей груп-
пы Саид Талиб аль-Дураси 
рассказал «ВМ», что он видит 
в России большой потенциал 
и как путешественник, и как 
туроператор.
— В первый раз мы приехали 
в Россию еще до ковида. И сей-
час мы можем оценить страну 
по многим причинам, одна из 
которых — чисто техниче-
ская. Раньше мы сталкива-

лись с постоянными пересад-
ками при перелетах из одного 
места в другое, а теперь мы 
добираемся до России пря-
мым рейсом. Такой есть, на-
пример, между Бахрейном 
и Сочи. За один полет мы мо-
жем уместить 166 пассажи-
ров, — объясняет он.
По словам руководителя груп-
пы, туристическое направле-
ние в Россию откроется у них 
уже этим летом.
— Москва очень чистая, очень 
безопасная и красивая. А еще 
это очень многонациональ-
ный город, в котором доступ-
ны кухни мира, например 
арабская, мексиканская 
и другие, — говорит Саид.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Отметили праздник оздоровительной практикой
На залитой солнцем площад-
ке собрались любители ки-
тайской гимнастики. Сюда 
пришли те, кто практикует 
цигун не первый год, а также 
люди, которые только-только 
о нем узнали. Медленно 
и плавно они повторяли все 
движения за мастером.
— Эти восточные техники соз-
даны, чтобы гармонизиро-
вать человека, — рассказыва-
ет руководитель московского 
регионального отделения 
Всероссийской федерации ци-
гун Ольга Мамонова. — Что-
бы мы могли себя слышать 
и понимать, умели отслежи-
вать свои эмоции и реакции.
Тайцзицюань и цигун — это 
китайские оздоровительные 
техники, которые существуют 
уже более пяти тысяч лет. 
— Долгие годы они не дели-
лись с остальным миром эти-
ми упражнениями, переда-
вая их из поколения в поколе-
ние, — отмечает президент 
Всероссийской федерации 
цигун Виктор Стерликов. — 
В России цигун начал распро-
страняться с 2010 года. Его 
прелесть в том, что китай-
ские ученые дали научное 
объяснение эффективности 
практики.
В начале праздника для детей 
провели мастер-класс по ри-

сованию манги — азиатского 
черно-белого комикса.
После этого Виктор Стерли-
ков провел занятие «Игры ше-
сти птиц и зверей»: это интен-
сивная гимнастика, в которой 
используются техники тайц-
зицюань, цигун, тхэквандо 
и кунг-фу. Участие в этом ма-
стер-классе могли принять 
и взрослые, и дети. 
— Этот комплекс упражнений 
очень активный, поэтому бу-

дет особенно инте-
ресен ребятам. Им 
бывает сложно 
долго выполнять 
только одно упраж-
нение, как этого 
требует классиче-
ская азиатская гимнастика, 
поэтому мы решили включить 
«Игры шести птиц и зверей» 
в программу праздника, что-
бы не дать ребятам заску-
чать, — объяснила Мамонова.

Кроме этого, гости 
праздника смогли 
попробовать свои 
силы в упражнени-
ях тайцзи с тро-
стью, научились 
выполнять ком-

плекс медленных упражне-
ний да ву, а также попракти-
коваться в правильном дыха-
нии при выполнении упраж-
нений оздоровительного 
цигуна.

— Я приняла участие в ма-
стер-классе, который прово-
дил президент федерации, по-
тому что мне было очень ин-
тересно поучиться у него, — 
рассказывает инструктор 
оздоровительного цигуна 
в Москве Алла Жаркова. — 
Своих учеников я тоже при-
гласила на этот праздник, для 
дополнительной практики.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

28 апреля. Гости Всемирного дня тайцзи и цигун Михаил Усталов, Алла Жаркова, Людмила 
Биткова и Стася Горячева (слева направо) выполняют упражнения «Игр шести птиц и зверей». 
Фото: Александр Кочубей

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В минувшее воскресенье на ВДНХ отпраздновали Всемирный день тайцзицюань и цигун. Инструкторы московского 
регионального отделения Всероссийской федерации цигун провели мастер-классы для гостей выставки.

30 апреля в стране отметили 375-ю годовщину со дня образования пожарной охраны. Корреспондент «ВМ» пообщался 
с одним из современных огнеборцев, подполковником внутренней службы Дмитрием Логиновым.

Международная делегация туристов-блогеров из Бахрейна и Саудовской Аравии побывала в эти праздничные дни в столице, чтобы узнать о том, 
что можно посмотреть в России. Иностранцы посетили не только Москву, но и Сочи. О том, как прошла поездка, узнала «ВМ».

28 апреля. Делегация туристов-блогеров из Саудовской Аравии на прогулке по Никольской улице. Фото: Пелагия Замятина 

Кухня поста стала 
источником радости

У входа в Боярский зал кремля 
можно уловить сладкий аро-
мат хлеба и пряностей. Пова-
ра в белой форме то и дело су-
етятся у своих столов — спе-
шат подготовиться к презен-
тациям. Главное событие 
фестиваля — кулинарный 
конкурс, рассказала корре-
спонденту «ВМ» директор по 
маркетингу «Кремля в Измай-
лово» Татьяна Федорова.
— Среди участников — и сту-
денты профильных колледжей, 
вузов, и известные шеф-
повара. Они при-
везли с собой блю-
да, домашнее зада-
ние на тему «Пост-
ная кухня», — рас-
сказала Татьяна 
Федорова. — А еще 
за полтора часа они 
приготовят блюдо из имею-
щихся продуктов. Дегустиро-
вать и оце нивать будет компе-
тентное жюри.
На одном из столов были 
представлены и круглые 
большие и маленькие пиро-
ги, буквально на один укус. 
По словам первокурсницы 
Экономико-технологическо-
го колледжа № 22 Марии Пе-
туховой, ассортимент блюд 
ребята подбирали тщательно.
— Мы постарались показать 
классику с помощью тради-
ционной рецептуры осетин-
ского пирога с начинкой, ска-
жем, из картофеля, грибов 
и лука, капусты, яблок, — по-
делилась Мария Петухова. — 
Стремились и удивить го-
стей. Например, этот сытный 
пирожок, похожий на сосно-
вую шишку, — с чечевицей 
и грибами. Рядом с ним — 
гнездышко с корицей и саха-
ром и галета из овсяного те-
ста с грушей, медом и оре-
хами.
По словам студента выпуск-
ного курса Руслана Багавуди-
нова, такие фестивали полез-
ны для начинающих поваров.
— Мы, конечно, изучаем раз-
личные ответвления кухонь 
мира, но чаще в формате тео-
рии. На таких конкурсах, как 
этот, мы проходим постную 

кухню еще и на деле, — рас-
сказал Руслан. — Сейчас мно-
го говорят о нехватке кадров 
в нашей сфере. Такой фести-
валь — отличный способ по-
знакомиться с ресторатора-
ми, шеф-поварами, получить 
приглашение на производ-
ственную практику и, выпол-
няя реальные задачи, учиться 
и развивать общепит.
Рядом с Русланом — третье-
курсница Пищевого коллед-
жа № 33 Милена Моргоева. 
У нее в руках газовая горелка, 

пламя которой ак-
куратно ходит по 
сковороде. По сло-
вам студентки, ин-
струмент нужен 
для соуса.
— Наши постные 
оладьи мы подаем 

с вишневым фламбе, добавля-
ем коньяк, который полно-
стью выпаривается, — рас-
сказала Моргоева. — Рада 
проявить свои способности, 
ведь я сама соблюдаю пост, он 
для меня источник позитив-
ных эмоций. Из блюд мне 
больше всего нравится хумус, 
его можно сделать на разной 
основе, а вот от картофеля от-
казалась — много его не 
съешь. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

27 апреля состоялся фестиваль кухни 
«Постимся постом праведным» в «Кремле 
в Измайлово». Участники рассказали «ВМ» 
о том, как повара сегодня становятся 
преемниками кулинарных традиций.

досье
Дмитрий Логинов ро-
дился 1 апреля 1973 го-
да. Служит в пожарной 
охране с 1992 года. 
Окончил Академию госу-
дарственной противопо-
жарной службы МЧС 
России. Ныне оператив-
ный дежурный Управле-
ния МЧС по САО. На-
гражден государствен-
ной наградой — меда-
лью «За спасение 
погибавших» и ведом-
ственными «За без-
упречную службу» 
1, 2 и 3-й степеней.

Фотограф навечно сохранила 
изменения мегаполиса
Фотокорреспондент Наталья 
Шатохина отметила, что кон-
курс на соискание стипендии 
для выдающихся деятелей 
культуры страны и талантли-
вых молодых авторов литера-
турных, музыкальных и худо-
жественных произведений 
был объявлен в январе 
2024 года. Для участия в от-
боре Наталья представила 
фотопроект «Ускользающая 
память» об архи-
тектуре Москвы.
— Победители 
конкурса были 
объявлены в конце 
апреля. Приятно, 
что работы были 
отмечены и полу-
чили поддержку, в том числе 
и финансовую, для продолже-
ния деятельности в этом на-
правлении, — объяснила На-
талья Шатохина.
По ее словам, в рамках этого 
проекта она создавала фото-
графии с помощью техники 
XIX века под названием «циа-
нотипия», то есть печати, где 
преобладают голубые оттен-
ки изображения.
— Мне хотелось показать сто-
лицу и ее объекты вне време-
ни, — поведала фотокорре-

спондент «ВМ». — 
Я искала на картах 
и на местности 
точки и снимала 
их только в опреде-
ленную погоду — 
во время метели. 

Мне хотелось отсечь все лиш-
нее и оставить во главе сам 
объект съемки — порой 
странную архитектуру, имею-
щую место быть и вписываю-
щуюся в уже существующую 
застройку.
Стипендиатами были выбра-
ны 125 человек изо всех реги-
онов России, и Наталья вошла 
в список выдающихся деяте-
лей культуры и талантливых 
молодых авторов.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Фотокорреспондент «Вечерней Москвы» 
Наталья Шатохина (на фото) была удостоена 
стипендии Министерства культуры России.

история
Цигун зародился много 
веков назад в Китае. 
Точное место его воз-
никновения неизвестно, 
но, по самой распростра-
ненной версии, появил-
ся он в провинции Хэ-
нань. Первое упомина-
ние практики цигун 
можно найти в древних 
китайских текстах 
«И Цзин» (Книга Песни) 
и «И Цин» (Книга Изме-
нений). Принято считать, 
что одним из первых 
учителей цигун был ин-
дийский монах Бодхид-
харма. Он пришел в Ки-
тай в VI веке.

27 апреля. Студенты Экономико-технологического колледжа 
№ 22 Руслан Багавудинов и Мария Петухова с осетинскими 
пирогами на фестивале «Постимся постом праведным» 
в «Кремле в Измайлово». Фото: Пелагия Замятина

факты
■ Дипломатические отношения между Россией и Саудов-
ской Аравией начались еще в 1926 году. Еще тогда СССР 
был первым государством, которое установило с королев-
ством двусторонние отношения.
■ В 2003 году на территорию России с визитом прибыл на-
следный принц Абдалла ибн Абдул-Азиз аль-Сауд. Тогда 
между государственным деятелем и президентом страны 
Владимиром Путиным состоялись дипломатические пере-
говоры. На встрече они обсудили нефтегазовое сотрудни-
чество и борьбу с угрозой мирового терроризма.
■ Президент России Владимир Путин нанес ответный ви-
зит в Саудовскую Аравию в феврале 2007 года. 
■ Наши страны осуществляют между собой экономиче-
ское, научно-техническое, военное, гуманитарное сотруд-
ничество, а также множество других соглашений. Теперь 
еще и туристическое.
■ С 2019 года государства развивают проект ракетно-кос-
мического комплекса «Старт-1».

кушать подано

рецепт
Постные драники с майо-
незом из аквафабы (за-
менитель яиц). Ингреди-
енты: картофель 200 г, 
мука 60 г, соль 4 г (по вку-
су), аквафаба 150 мл, рас-
тительное масло 70 мл, 
горчица 5 г, укроп 10 г. 
Картофель натирают 
на терке, перемешивают 
с мукой и жарят. Аквафа-
бу, горчицу и соль взби-
вают, затем тонкой 
струйкой вливают расти-
тельное масло в 3–4 за-
хода. Подают драники 
с майонезом.

знай наших

китай близко

дата

гости дорогие
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Равнодушие природы 
и неизбывность любви

Впервые этот психологиче-
ский триллер показали про-
шлой весной на Московском 
международном кинофести-
вале в конкурсной программе 
«Русские премьеры». С тех пор 
картина получила приз Гиль-
дии киноведов и кинокрити-
ков Союза кинематографи-
стов России в номинации 
«Лучшее визуальное реше-
ние», приз «За лучшую режис-

суру» на Asti Film Festival (Ита-
лия) и множество других на-
град. Теперь кино выходит 
в широкий прокат.
По сюжету молодой оператор 
Настя (Валерия Репина) вме-
сте с метеорологом Андреем 
(Денис Бондаренко) едет на 
безлюдную и отдаленную се-
верную станцию, возле кото-
рой корабли проходят всего 
раз в год. Обоих волнует судь-
ба таинственно исчезнувшей 
семейной пары, следившей 
здесь за показаниями раньше. 
Кстати, киноленту снимали 
на реальной метеостанции, 
которой больше 130 лет, на 
Кольском полуострове.
— Наш фильм — это история 
любви, ненависти, вины 
и прощения между самыми 
близкими людьми. Природа 
в нашем сценарии является 
одним из персонажей филь-
ма. Мы старались создать в ка-
дре ощущение документаль-
ности происходящего. Для 
меня было важно погрузить 
всю съемочную группу в усло-
вия жесткой арктической сре-
ды. Создать образ острова, на-

ходящегося вдали от цивили-
зации, — рассуждает режис-
сер Наталия Гугуева. — Вдали 
от всех коммуникаций герои 
фильма глубоко погружаются 
в свой внутренний мир, пыта-
ясь понять и разрешить свои 
самые важные и мучительные 
проблемы жизни.
Но все всегда не то, чем кажет-
ся, и эта лента завораживает 
переплетением жанров. Гля-
дишь, мелодрама — один лю-
бит, а другой лишь позволяет 
себя любить, притом что роли 
любящего и любимого перио-
дически меняются. А вот 
фильм-выживание — дикие 
звери, штормовые ветры, вол-
нующееся море-океан. И де-
тектив — старый фотоснимок 
на стене, детские игрушки во 
взрослой комнате, граната 
в руке... Конечно, это и психо-
логическая драма — как про-
стить предательство, что та-
кое любовь и верность? Все 
это связывают красивые виды 
недружелюбной природы, ко-
торая так равнодушна к чело-
веку, что выжить в ней можно, 
только сплотившись.

Фильм наверняка придется по 
нраву людям, которые хоть 
иногда задумывались о том, 
чтобы стать смотрителем мая-
ка или подписаться на какой-
то другой вид деятельности, 
предусматривающий полную 
изоляцию на длительный 
срок. Кино размеренное, 
с большим внутренним на-
пряжением. Здесь молчание 
значит ровно столько, сколь-
ко и диалоги. И, хотя одну из 
главных сюжетных интриг, 
если смотреть внимательно, 
можно разгадать примерно на 
середине, лента продолжит 
удивлять зрителей до конца. 
До последних минут остается 
подвешенным вопрос: «Куда 
же делись метеорологи?»
На экране, словно параллель-
но, развиваются две истории. 
Одна, которая происходит 
здесь и сейчас, где юный опе-
ратор хочет снять экзотиче-
ский материал, а молодой ме-
теоролог разбирается с при-
зраками прошлого. Другая 
история случилась раньше, 
когда на острове жили трое — 
муж, жена и третий, не ска-

зать что лишний, тот самый 
Андрей. Прошлое как бы 
вскрывается в настоящем, ко-
торое после этого обретает 
новое значение.
Добавим, что художествен-
ным руководителем картины 
выступил режиссер Сергей 
Урсуляк. Музыку к фильму на-
писал композитор Антон Си-
лаев, работавший и над лента-
ми «Снегирь», «Велга», «Земля 
Эльзы». Оператором стал 
Шандор Беркеши, снявший 
«14+», «Ангелы революции» 
и другие картины.
Если резюмировать, фильм 
«Туман» стоит смотреть цени-
телям жанра «психологиче-
ский триллер», где ключевая 
загадка сюжета держит в на-
пряжении до финала, герои 
в любой момент могут оказать-
ся совсем не такими, какими 
зритель их уже привык пред-
ставлять, а атмосферные при-
родные декорации располага-
ют к созерцанию и размышле-
ниям. Чтобы получить более 
полное визуальное удоволь-
ствие, такую картину лучше 
смотреть на большом экране.

Кадр из фильма «Туман» (2023): актер Евгений Харитонов и актриса Ольга Красько сыграли супружескую пару метеорологов

итоги ММКФ

Победители 46-го 
Московского 
международного 
кинофестиваля 
Главную награду фести-
валя, «Золотого Свято-
го Георгия» за лучший 
фильм присудили филь-
му «Стыд», который 
снял режиссер Мигель 
Сальгадо (Мексика, 
Катар).
«Серебряного Святого 
Георгия» за лучшую ре-
жиссерскую работу вру-
чили Нахид Азизи Седи-
гу из Ирана за ленту 
«Дыхание холода».
Награда за лучшее ис-
полнение женской роли 
досталась Марике Бей-
кирк, сыгравшей в кар-
тине «Шлимазл» (Герма-
ния). Приз за лучшее ис-
полнение мужской роли 
присудили Хуану Рамону 
Лопесу, сыгравшему 
в фильме «Стыд». В кон-
курсе «Русские премье-
ры» лучшей лентой при-
знали «Лгунью», режис-
сера Юлии Трофимовой. 
Лучшей документаль-
ной лентой назвали 
«Ладью» режиссера Сэ-
ма Калантари из Ирана. 
Лучшей короткометраж-
ной работой — «Партне-
ры», фильм снял Хосе 
Мария Флорес из Испа-
нии. Спецприз жюри — 
«Нирвана» режиссера 
Асифа Ислама из Бан-
гладеш. «Золотого Свя-
того Георгия» за вклад 
в мировой кинематограф 
получил режиссер 
Сергей Урсуляк.

В прокате идет 
лента «Туман» — 
игровой полно-
метражный де-
бют документа-
листа Наталии 
Гугуевой. В ко-
пилке картины 
собрано более 
24 наград.

дебют

В минувшую пятницу завершился 46-й Московский международный кинофестиваль (ММКФ). В программе «Специальные события» показали фильм Владимира 
Грамматикова «Смотри на меня!» . Мы побеседовали с актрисой Александрой Урсуляк, сыгравшей в картине. Тем временем «Туман» Наталии Гугуевой, который 
участвовал в прошлом году в конкурсе «Русские премьеры», теперь в прокате. Кроме того, говорим о документальной ленте «Андрей Рублев. Воспоминания о фильме».

Актриса Александра Урсуляк 
играет и драмы, и комедии
Специальный показ фильма 
Владимира Грамматикова 
«Смотри на меня!» состоялся 
в рамках ММКФ-46. Главную 
роль в ленте исполнила 
Александра Урсуляк. 

От идеи до завершения произ-
водства фильма прошло более 
семи лет. В основу сценария 
Андрея Кончаловского и Еле-
ны Киселевой легла биогра-
фическая история режиссера 
Владимира Грамматикова 
о том, как его мать с четырьмя 
детьми две недели ехала в то-
варном вагоне из Свердлов-
ска (сейчас Екатеринбург) 
в Москву. Актриса Александра 
Урсуляк сыграла в ленте Нину 
Левицкую.
Александра, прототип вашей 
героини — мать режиссера. 
Какая она, ваша Нина? 
Я считаю, это очень ответ-
ственная роль. Счастлива, что 
Владимир Грамматиков дове-
рил мне сыграть маму. Какой 
была сама Нина Иосифовна, 
я знаю мало, только обрывка-
ми, по воспоминаниям и рас-
сказам о ней Владимира Алек-
сандровича. Но все-таки у нас 
не байопик, не историческая 
лента, так что получился соби-
рательный образ матери. Что-
то привнес в эту героиню ав-
тор сценария Андрей Конча-
ловский, что-то я. 
Слышала, что это своеобраз-
ный гимн женщине, матери. 
Какие главные качества долж-
ны быть у женщины, у матери? 
Насколько это разные или схо-
жие состояния: быть женщи-
ной и быть матерью? 
Думаю, скорее схожие. Ведь 
женщину в первую очередь 
отличает от мужчин именно 
возможность произвести на 
свет других людей, это очень 
ответственная функция. Еще 
женщине свойственно забо-
титься о людях, которых она 
родила, приручила, воспиты-
вает... Любить и заботиться — 
это, пожалуй, самое главное. 
У вас трое детей, у героини 
фильма четверо. Насколько 
сложно управляться с таким 
большим количеством малень-
ких людей? 
Это, конечно, вопрос органи-
зации. И, что касается нашего 
фильма, конечно, в те време-
на были совсем другие усло-
вия. Даже чисто с бытовой 
точки зрения то, через что 
проходили наши бабушки, да-
же наши мамы, ни в какое 
сравнение нельзя ставить 
с той жизнью, с тем качеством 
материнства, которые мы мо-
жем позволить себе сейчас. 
Тогда все было намного труд-
нее и сложнее. Люди в этом 
плане не так щадили себя: хо-
чу ли я, могу ли я — так вопрос 
не стоял. Если говорить обо 
мне, слава богу, все самое тя-
желое я уже пережила, у меня 
все уже почти выросли. 
В вашей фильмографии много 
интересных проектов. Как вы-
бираете, в чем участвовать: 
по сценарию, по команде, кото-
рая создает проект, или 
по каким-то иным критериям?
Знаете, мне очень повезло, по-
тому что в кино мне предлага-
ют очень разные истории: от 
арт-хауса, семейно-фундамен-
тального кино до каких-то 
очень простых комедийных 
сериалов. Мне доверяют 
и какие-то драматичные, 
сложные роли, и что-то весе-
лое, легкое. Для меня очень 

ценно, что во мне почему-то 
видят возможность все это сде-
лать. Так что да, это абсолютно 
разножанровые истории, 
и я счастлива, что меня не ис-
пользуют в каком-то одном ка-
честве. Поэтому каждый раз 
в своем выборе я исхожу про-
сто из того, что происходит. 
Понимаю, что, если долго 
играешь одно и то же, конеч-
но, надо согласиться на что-то 
супернепохожее, сменить кар-
тинку, иначе можно просто за-
стрять в привычном образе. 
Это тоже стараюсь учитывать, 
следить за разнообразием. 
Что касается воспитания: знаю, 
что вы преподаете актерское 
мастерство в ГИТИСе. Каково 
это, быть преподавателем? На-
сколько привязываешься к лю-
дям, которых учишь? 
Честно скажу, что не считаю 
себя настоящим педагогом, 
с этим видом деятельности 
мне еще нужно разобраться, 
потому что в нем есть свой 
смысл, но пока я еще как-то 
неправильно организована 
для этого, наверное. 
А что касается наших ребят, 
то, конечно, я очень привяза-
на к ним. Там возникает не-
формальное общение, отно-
шения, чем-то напоминаю-
щие родственные. Я рада то-
му, что эти люди есть и будут 
в моей жизни. Ведь когда 
оканчиваешь институт, это же 
не финал, а только начало. 
Это все мои будущие коллеги. 
Я могу во многом быть полез-
ной им, помогать, а они 
мне — у нас, мне кажется, впе-
реди очень большая жизнь. 
А к своим мастерам (Дмитрий 
Брусникин (1957–2018) и Ро-
ман Козак (1957–2010) после 

окончания университета вы об-
ращались?
Я все время обращаюсь к мыс-
лям моих учителей. Мне ка-
жется, что годы учебы — это 
приглашение, только легкое 
знакомство, потому что вся 
остальная работа начинается 
потом, и это другие, отдель-
ные взаимоотношения. 
В копилке ваших наград есть 
и «Золотой орел», и «Золотая 
маска»... Что для вас они 
значат? 
Безусловно, это не то, о чем 
думаешь с утра до вечера. Но 
дело в том, что профессия, ко-
торой мы занимаемся, на-
столько эфемерная... Вот кто-
то сходил к вам на спектакль 
и сказал, что это хороший 
спектакль, а ты как артист хо-
рошо играешь. А другой чело-
век, который сидел с ним ря-
дом, сказал, что это ужасный 
спектакль и что играешь ты 
отвратительно. И ведь каж-
дый имеет право на свое мне-
ние. А как тебе в этой ситуа-
ции понять: ты все-таки хоро-
шо сыграл или плохо, все было 
зря или нет? И каждый вечер 
ты выходишь со спектакля 
и не понимаешь: зря сотрясал 

воздух, или для кого-то это бу-
дет впечатлением на всю 
жизнь. 
Поэтому все-таки, когда соби-
рается профессиональное со-
общество, которое разбирает-
ся в твоем деле не на уровне 
«нравится/не нравится», а вы-
носит свою оценку на уровне 
каких-то существенных кри-
териев, и дает тебе эту медаль, 
она становится каким-то ма-
териальным подтверждением 
того, что вот в таком-то году 
тебя считали лучшей в этом 
деле. И как бы дальше ни сло-
жилась твоя жизнь, даже если 
потом подумаешь: «Я не смог-
ла быть актрисой, стала кем-
то другим. Но вот в таком-то 
году была!», то награды — ве-
щественное подтверждение 
свершившемуся факту. Это 

для меня важно, 
потому что иногда 
думаешь: «Госпо-
ди, да что я там сде-
лал? Ничего не сде-
лал!» И обо всем 
забываешь. А приз 
тут как тут — хо-
чешь не хочешь, 
вспомнишь, что 
было.
Вы так интересно 
говорите, что 
со временем отно-
шение к себе как 

к профессионалу меняется... 
Но разве это не так, что вот 
стала актрисой однажды, 
и все, всегда ею будешь? 
Нет. Ты каждый спектакль 
должна всем доказать, что ты 
актриса.
Поделитесь, в какие моменты 
вы понимаете, что все это 
не зря?
Когда понимаю, что могу 
этим приносить пользу своей 
семье или людям вокруг. Если 
кто-то во мне нуждается, зна-
чит, наверное, все это не зря.
Какую пользу могут принести 
кино, театр? И как вы об этом 
узнаете? 
Как? Бывает, что приходишь 
в театр, а туда тебе прислали 
письмо из какого-нибудь да-
лекого города, в котором ты 
когда-то был на гастролях. 
И вот человек пишет тебе, что 
после спектакля его жизнь 
перевернулась: что-то он пе-
рестал делать, а другое начал. 
И сейчас у него совсем другая 
жизнь. И вот для этого зрите-
ля было очень важно посмо-
треть тот спектакль, или 
фильм, или еще что-то. Так 
что, да, искусство действи-
тельно влияет на людей.

Сын великого режиссера осмысляет 
творческое наследие отца
Лента «Андрей Рублев. Вос-
поминания о фильме» Ан-
дрея Тарковского-младшего 
вышла на большие экраны. 
Старт проката был приурочен 
ко дню рождения культового 
советского режиссера.  

Андрей, сын Андрея Тарков-
ского, уже обращался к созда-
нию документальной работы, 
посвященной творчеству сво-
его отца. Так, в 2019 году он 
выпустил ленту «Андрей Тар-
ковский. Кино как молитва», 
которая, в числе прочего, бы-
ла номинирована и на один из 
призов Венецианского кино-
фестиваля. Новая картина 
«Андрей Рублев. Воспомина-
ния о фильме» посвящена соз-
данию одного шедевра с не-
простой судьбой.
— «Андрей Рублев» — это не 
просто один из лучших филь-
мов в истории мировой кине-
матографии. Современность 
тем удивительная, пророче-
ская актуальность вопросов, 
затронутых автором, глубина 
конфликта внутреннего ду-
ховного мира художника с ми-
ром внешним, полным наси-
лия и безбожия, и побудили 
меня к созданию докумен-
тального фильма об «Андрее 
Рублеве», — поясняет соб-
ственное отношение к этой 
ленте режиссер Андрей Тар-
ковский-младший. — Пусть 
искусство не способно изме-
нить мир, но оно способно 
размягчить нашу душу, от-
крыть наши глаза на добро, 
красоту и гармонию этого ми-

ра, о которых мы, кажется, 
полностью забыли...
Эта документальная работа 
строится на воспоминаниях 
людей, причастных к созда-
нию фильма Андрея Тарков-
ского «Андрей Рублев» (1966). 
Так, соавтор сценария Андрей 
Кончаловский рассуждает 
о том, что в своем творчестве 
режиссер Андрей Тарковский 
(«агрессивный, потому что 
незащищенный») стремился 
больше к сакральному, чем 
к религиозному. А колорист 
Божена Масленникова вспо-

минает, насколько гармонич-
ным было взаимодействие 
режиссера Тарковского с опе-
раторами, с которыми он сни-
мал свои картины, в частно-
сти с Вадимом Юсовым. 
Конечно, в документальной 
ленте о создании игрового 
фильма высказываются и ар-
тисты, которые снимались 
в нем. Николай Бурляев, 
Юрий Назаров делятся свои-
ми историями о том, на что 
им приходилось идти и в ка-
кой атмосфере проходили 
съемки. 

В кино показали и архивную 
запись с Анатолием Солони-
цыным, сыгравшим заглав-
ную роль. Когда смотришь эти 
кадры, легко подметить, чем 
актер отличается и в чем схож 
со своим персонажем Андре-
ем Рублевым.
Помимо разноплановых ви-
део интервью, в которых рас-
сказывается предыстория соз-
дания фильма «Андрей Руб-
лев», первоначальным назва-
нием которого было «Страсти 
по Андрею», в документаль-
ной работе раскрываются 
и некоторые технические 
особенности реконструкции 
пленки в наши дни, предлага-
ется ответ на вопрос, какую из 
всех версий ленты (а их было 
четыре, и в каждую вносилось 
большое количество правок) 
стоит считать авторской. 
Также в этом документальном 
фильме можно увидеть уни-
кальные отрывки из «Андрея 
Рублева», которые показаны 
на большом экране впервые. 
Включены в него и фотогра-
фии, хроника из архива Музея 
кино, из личного архива Ан-
дрея Тарковского. Сняты и но-
вые кадры локаций, задей-
ствованных на съемках «Ан-
дрея Рублева»: бегущий по 
полям конь, омывающая сгла-
женные с годами камни вода 
и многое другое. Увидеть на 
большом экране можно так-
же фрески самого иконописца 
Андрея Рублева. Ценителям 
творчества Андрея Арсенье-
вича Тарковского наверняка 
будет любопытно.

Хроника со съемок «Андрея Рублева»: Андрей Тарковский 
(второй слева) и Николай Бурляев (сидит справа)

21 июля 2023 года. Актриса Александра Урсуляк на съемках фильма «Смотри на меня»

Страницу подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru

Годы учебы 
в институте — 
это не финал, 
а только легкое 
знакомство

досье
Александра Урсуляк ро-
дилась 4 февраля 
1983 года в Москве. Ее 
отец — режиссер Сергей 
Урсуляк, мать — актриса 
Галина Надирли. 
В 2003 году окончила 
Школу-студию МХАТ, 
мастерскую Дмитрия 
Брусникина и Романа 
Козака, была принята 
в труппу Московского 
театра имени Пушкина. 
В кино дебютировала 
в 2003 году в сериале 
«Вокзал». Сейчас в ее 
фильмографии около 
70 фильмов и сериалов, 
включая «Время пер-
вых», «Шифр» и другие.
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точка Сегодня точку в номере ставит одна из участниц Московского полумарафона Любовь Филькова. Вместе с другими спортсменами она пробежала более 21 километра 
по живописному маршруту, протянувшемуся через набережные столицы: Лужнецкую, Фрунзенскую, Пречистенскую, Кремлевскую, Котельническую и Краснохолм-
скую. Кроме того, во время пробежки перед участниками марафона открылись виды на знаковые достопримечательности Москвы: здания президиума Российской 
академии наук и Национального управления обороной РФ, Крымский мост, собор Василия Блаженного, храм Христа Спасителя и, конечно же, Кремль. Стартовая 
и финишная точки расположились на территории олимпийского комплекса «Лужники». Каждый участник, который пробежал всю дистанцию за три часа или меньше, 
в завершение мероприятия получил медали. Спортсмены, показавшие лучший результат в своей возрастной категории, заняли призовые места. Фото: Пелагия Замятина

Артельная уха 
Астафьева

100 лет назад, 1 мая 1924 года, родился 
Виктор Петрович Астафьев. Большой 
русский писатель и сложный человек. 
В лучших произведениях — «Послед-
ний поклон», «Царь-рыба», «Печаль-
ный детектив», «Пастух и пастуш-
ка» — он был поистине народным пи-
сателем. В характере, мировоззрении, 
поведении Астафьева проявились не 
только позитивные черты русского че-

ловека — природный ум, трудолюбие, отзывчивость, ис-
кренность, стремление к справедливости, но и негатив-
ные — резкость, глубинная, затаенная до поры обида на 
власть. Под конец жизни Виктор Астафьев, подписавший 
в октябре 1993 года печально известное «Письмо 42-х» 
(в нем либеральная интеллигенция призывала власть за-
душить «красно-коричневую» гидру), сделавший ряд за-
явлений о Великой Отечественной войне, порвавший от-
ношения с оставшимися на «другом берегу» писателями-
фронтовиками, оказался в одной компании с такими 
людьми, как бывший член Политбюро 
Александр Яковлев или бывший глав-
ный редактор «Огонька» Виталий Ко-
ротич. Патриотически настроенная 
общественность не могла понять, как 
обласканный властью — Герой Социа-
листического Труда, орденоносец — 
вдруг переобулся в воздухе, вцепился 
в столько лет кормившую его совет-
скую руку. Все так, но Астафьев остает-
ся одним из лучших русских писателей 
советской эпохи. В его творчестве ор-
ганично переплелись тяжелое (ре-
прессии, ранняя смерть родителей, 
детский дом) детство, окопная правда 
войны, ненависть к бесчеловечному 
бюрократическому строю и — непобедимая красота зем-
ли, простых человеческих чувств. Всю жизнь Астафьев, 
дополняя и переписывая, создавал свой личный эпос на-
родной жизни. Можно привести один только абзац из 
«Царь-рыбы» про артельную уху: «Блюдя поначалу сдер-
жанность, и старшие, и малые парнишки расходились 
в еде, слышался перестук и бряк ложек о посуду, швырка-
нье носов — теплый дух еды расплывался по нутру малых 
работников, оставшихся наедине с собою, со своей посу-
динкой, и хоть ложка узка, да цепляла по два куска, и дело 
спорилось...» У Виктора Астафьева, как, кстати, и у близ-
ких ему по духу и творчеству Евгения Носова, Валентина 
Распутина, Василия Белова, не было положительной про-
граммы. Советская власть рухнула, а что дальше? Аста-
фьев решил, что пришло время поквитаться с прошлым, 
сварить другую (она оказалась горькой) «уху». В произ-
ведениях, публицистике, письмах последних лет он ото-
шел от литературы к политике. Впрочем, и здесь остался 
русским человеком, можно сказать, разделил судьбу на-
рода, в три августовских дня 1991 года отказавшегося от 
СССР, поверившего в демократию и свободу. Жизнь ока-
залась сложнее, но в этом винить большого русского пи-
сателя Виктора Астафьева нельзя.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Пенсионные баллы 
предлагают дарить
своим родителям. 
И как вам?

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я не поддерживаю такую ини-
циативу, ведь дети сами оста-
нутся без необходимых бал-
лов для выхода на пенсию. Та-
ким образом они будут вы-
нуждены дольше работать. 
В другом случае им придется 
заключить договор на покуп-
ку пенсионных балов с Соци-
альным фондом России 
(СФР). На мой взгляд, если де-
ти имеют хорошие доходы 
и хотят помочь родителям, то 
сделать это можно и без внесе-
ния изменений в законода-
тельство. На сегодняшний 
день у СФР можно приобрести 
от одного до восьми пенсион-
ных баллов. Минимальная 
сумма покупки за 2024 год со-
ставляет 50 798,88 рубля, это 
1,038 балла. Максимальная — 
406 391,04 рубля за 8,302 бал-
ла. Таким образом, лучше 
приобрести родителям допол-
нительные баллы, чем отда-
вать свои. Этот вариант помо-
щи наиболее эффективен.

ОЛЕГ МАЛЬЦЕВ
СОЦИОЛОГ

Инициатива хороша тем, что 
представляет собой механизм 
адресной помощи старшему 

поколению без привлечения 
дополнительных средств из 
государственного бюджета. 
Это частично решает ком-
плекс важных социальных за-
дач государства: во-первых, 
повышает уровень жизни по-
жилых людей за счет увеличе-
ния пенсионных выплат. Во-
вторых, не требуется допол-
нительных затрат из бюдже-
та, так как передача баллов 
осуществляется за счет лич-
ных пенсионных накоплений 
граждан. В-третьих, возника-
ет дополнительный стимул 
для молодежи продолжать ра-
ботать и накапливать баллы.

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

Во введении такой инициати-
вы, на мой взгляд, нет необхо-
димости. Передача пенсион-
ных баллов — это материаль-
ная помощь. Безусловно, та-
кой вид поддержки важен, но 
главное, чтобы это не превра-
тилось в откуп. К тому же есть 
множество других способов 
помощи своим родителям. 
Например, мне как отцу го-
раздо важнее внимание де-
тей. Чтобы они приезжали 
в гости, общались или взаимо-
действовали иными способа-
ми. Детям же нынешних пен-
сионеров необходимо, на мой 
взгляд, следить за состоянием 
своих пожилых родителей, 
знать об условиях их прожи-
вания и о том, какой уход им 

В Госдуму внесли законопроект, который должен позволить гражданам России на-
правлять свои пенсионные баллы родителям. В инициативе указано, что раз в год 
трудоспособная молодежь сможет подарить не более двух баллов одному человеку 
или же по одному каждому.

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

требуется. То есть здесь самую 
главную роль играют обще-
ние людей и моральные цен-
ности. Безусловно, есть веро-
ятность, что возможность пе-
редачи баллов как-то повлия-
ет на молодежь и мотивирует 
помогать старшим. Однако 
здесь важно воспитать своих 
детей так, чтобы в будущем 
вопросов о недостатке под-
держки и взаимопомощи и во-
все не возникало.

СВЕТЛАНА СИЛКИНА
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ, 
ПЕНСИОНЕРКА

Я считаю, что инициатива 
вполне хорошая и полезная. 
Она дает возможность детям 
помочь своим родителям 
в получении достойной пен-
сии и, как следствие, улучше-
нии их материального поло-
жения. Это, безусловно, важ-
но, ведь некоторым предста-
вителям старшего поколения 
в других регионах приходят 
суммы, на которые полноцен-
но прожить не получается. 
Помимо этого, существу-
ют люди, которые совсем не 
понимают необходимость 
поддержки своих родителей, 
вышедших на пенсию. Ведь 
часть пенсионеров можно от-
нести к незащищенным сло-
ям общества. Им очень нуж-
ны помощь, поддержка. В слу-
чае с данной инициативой 
такая помощь добровольная, 
что дает право морального 
выбора для каждого. В неко-
торых же государствах зако-
нодательство обязывает мо-
лодежь ухаживать и содер-
жать своих пожилых родите-
лей. Я думаю, что в России 
к таким методам прибегать 
не стоит, но позволить такой 
вид помощи и мотивировать 
к этому трудоспособную 
часть граждан можно.

Кубок Дружбы объединил 
спортсменов из разных стран

Москва в третий раз приняла 
этап Кубка мира по рукопаш-
ному бою «Кубок Дружбы — 
2024». В этом году он впер-
вые прошел в Международ-
ном центре самбо. В турнире 
приняли участие спортсмены 
из 27 стран.

Большинство бойцов пред-
ставляли страны СНГ, однако 
были атлеты и из дальнего за-
рубежья: Ирана, Германии, 
Марокко и других государств.
— Хочу отдельно поблагода-
рить всех иностранных го-
стей, которые приехали 
к нам. Ваше присутствие еще 
раз доказывает, что спорт всех 
объединяет, — отметил пре-
зидент Общероссийской фе-
дерации прикладного руко-
пашного боя, кавалер трех 
орденов Мужества, генерал-
лейтенант Роман Гаврилов.
На турнире бои проходили 
в дисциплинах «Поединок» 
и «Самооборона» среди муж-
чин и женщин в разных весо-
вых категориях. Соревнова-
ния в дисциплине «Поеди-
нок» — это полноконтактные 
бои с использованием ударов 
руками и ногами, бросков, 
болевых и удушающих прие-
мов. В «Самообороне» спор-
тсмены по очереди защища-
ются от атакующих действий 

вооруженного и невооружен-
ного противника, используя 
прикладные приемы руко-
пашного боя. 
В первый день в дисциплине 
«Самооборона» российские 
бойцы взяли 26 наград. На 
втором месте в общем медаль-
ном зачете оказались предста-
вители Узбекистана: они заня-
ли 11 мест на подиуме. Еще 
девять медалей взяли бойцы 
из Казахстана, пять — пред-
ставители Монголии, четыре 
награды достались белорус-
ским спортсменам, и еще 
две — бойцам из Таиланда. Во 
второй день прошли первые 

финалы по «Поединкам». 
Пальму первенства взяли бе-
лорусские спортсмены, завое-
вавшие восемь медалей. Пять 
призовых мест заняли спор-
тсмены из России, среди кото-
рых также было два первых: 
в легкой и тяжелой абсолют-
ных весовых категориях побе-
дили Валерий Морозов и Вя-
чеслав Иовин. Еще две медали 
взяли спортсмены из Узбеки-
стана и по одной завоевали 
бойцы из Ирана и Таиланда.
— Приехав к нам из-за рубежа, 
спортсмены показали всему 
миру, что Россия никогда не 
была и не будет изолирова-
на, — отметил генерал-лейте-
нант, член попечительского 
совета Международной фе-
дерации рукопашного боя, 
Герой Российской Федерации 
Андрей Мерзликин.
В последний день прошли 
10 финалов в остальных весо-
вых категориях номинации 
«Поединок». Больше медалей 
собрали российские спор-
тсмены, 11 раз поднимавшие-
ся на пьедестал. Второе место 
в медальном зачете поделили 
Казахстан и Беларусь, собрав-
шие по шесть наград, а на тре-
тьем оказался Узбекистан 
с пятью медалями.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

СЕРГЕЙ АСТАХОВ
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ РУКОПАШНОГО БОЯ
Международная федера-
ция рукопашного боя разви-
вается, и уже сегодня мы объ-
единяем целых 45 стран ми-
ра. Я хочу выразить огром-
ную признательность 
правительству города Мо-
сквы и Департаменту спорта 
города Москвы за организа-
цию «Кубка Дружбы — 2024», 
на котором мы можем насла-
диться красотой рукопашного 
боя. И пусть в бою всегда по-
беждает сильнейший!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги покупаем, домашние биб-
лиотеки. Выезд. Т. (495) 961-36-02
● Детские книги СССР. 
Т. (900) 546-00-81

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование

Юридические
услуги

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

мнение

Основали первую гимназию, 
выиграли чемпионат
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1563 год.Иван Федоров 
в Москве начал работу 
над «Апостолом» — первой 
датированной русской пе-
чатной книгой.

1703 год. В Москве была 
основана первая в России 
гимназия.

1729 год.Родилась Екате-
рина II (урожденная София 
Августа Фредерика Ан-
гальт-Цербстская). В пери-
од с 1762 по 1796 год была 
российской императрицей.

1764 год.В Москве по при-
казу Екатерины II был зало-
жен воспитательный дом 
для «приема и призрения 
подкидышей и бесприют-
ных детей». Он располагал-
ся на Москворецкой набе-
режной.

1910 год.Один из первых 
русских авиаторов и летчи-
ков-испытателей Сергей 
Уточкин совершил в Мо-
скве первый демонстраци-
онный полет на аэроплане.

1939 год.Родился Леонид 
Каневский, актер театра, 
кино и дубляжа, телеведу-

щий, заслуженный артист 
РСФСР.

1945 год.Советские вой-
ска взяли Берлин, коман-
дующий обороной Берлина 
Гельмут Вейдлинг подпи-
сал приказ о капитуляции 
германской столицы.

1949 год. Состоялся пер-
вый пробный внестудий-
ный эфир на советском те-
левидении — был показан 
футбольный телерепортаж 
со стадиона «Динамо».

1953 год. Родился Вале-
рий Гергиев, советский 
и российский дирижер, ху-
дожественный руководи-
тель Мариинского театра 
оперы и балета, генераль-
ный директор Большого 
театра, народный артист 
России.

1993 год.Сборная России 
впервые стала чемпионом 
мира по хоккею с шайбой, 
обыграв в финале Швецию 
со счетом 3:1.

2011 год.Спустя почти 
10 лет после терактов 
11 сентября американские 
спецслужбы ликвидирова-
ли террориста номер один 
Усаму бен Ладена.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

28 апреля. В одном из финальных поединков боец из Казахстана Арнат Наметов (справа) взял 
верх над спортсменом из Узбекистана Мироншохом Самеджановым. Фото: Мария Хапцова


